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Nuevamente, a través de Der
Spiegel –importante revista alemana
de alcance mundial, con tiraje de un
millón de ejemplares semanales- el
ya famoso ex consultor Edward
Snowden filtró un documento secreto
de la Agencia de Seguridad Nacional
de Estados Unidos (NSA, por sus
siglas en inglés), el cual da cuenta de
cómo dicha agencia logró infiltrar en
mayo de 2010 un servidor de la
Presidencia de México, y de esa
manera el acceso a la cuenta pública
de correo electrónico del entonces
presidente Felipe Calderón, misma
que utilizaban también otros
miembros de su gabinete. El
contenido de la cuenta de correo en
cuestión eran comunicaciones
diplomáticas, económicas y asuntos
de dirección del Estado que, en su
momento, permitió al espionaje
estadounidense obtener información
sobre el sistema político mexicano y
su entramado, lo cual representó
para la NSA un factor de lucro con
aquellos datos de inteligencia.

Se confirma así lo que ya había se
había dado a conocer hace unas
semanas por distintos medios, en el
sentido de que en 2012 las agencias
de inteligencia y espionaje de EU con
jactancia presumían de tener control
y vigilancia sobre las
telecomunicaciones de Enrique Peña
Nieto, que en esos momentos era
candidato a la Presidencia de la
República. Es decir, es clara y
concreta la sistemática violación e
intromisión de EU en la información
confidencial no sólo del Gobierno de

México, sino de prácticamente todos
los gobiernos del orbe. Sin embargo,
eso no es novedad. Lo que sí es
sorpresivo, en el caso de nuestro
país, es que se dieran estas
actividades norteamericanas
precisamente durante la tan sumisa y
claudicante administración
calderonista, que virtualmente puso
la seguridad pública del país a
disposición y designio del gobierno
de los EU, como se comprobó en
2011 gracias a los cables del
Departamento de Estado que
Wikileaks filtró, y en los cuales
puede conocerse, por ejemplo, que en
enero de 2007 el entonces secretario
de Seguridad Pública, Genaro García
Luna, ofreció a Michael Chertoff -
responsable de la seguridad interior
de Estados Unidos- libre acceso a
información mexicana de
inteligencia en seguridad pública.

M

EU, el verdadero Gran Hermano de un
México pasivo y sumiso

Ante tales circunstancias y la
proliferación de pruebas sobre la
ilegal intromisión de EU en asuntos
internos de nuestro país, es preciso
que el Gobierno Federal mexicano
tome medidas urgentes, firmes y
enérgicas ante los EU, elevar una
protesta clara y sin tibiezas, y exigir
al país vecino que de manera
inmediata termine sus actividades de
espionaje y violación a nuestra
soberanía. Además de que explique
ampliamente a México las formas y
variantes en que ha llevado estas
prácticas en nuestro territorio, y la
devolución y/o destrucción –
comprobable ésta- de la información
obtenida de esa manera ilegal y
violatoria. No hay otra, no hay más.
México y los mexicanos exigimos
dignidad, y es obligación del
Gobierno de la República
garantizarla. Así sea.
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Rafael Moreno Valle en la XXIII
Cumbre Iberoamericana

REPORTAJE

El Gobernador del Estado de Puebla,
Doctor Rafael Moreno Valle Rosas,
realizó un viaje a Panamá para
promover a nuestro estado en
materia de inversiones, intercambios
comerciales, educativos y turísticos,
y para reforzar nuestras relaciones

diplomáticas; además de participar
en varios foros  internacionales.

El mandatario estatal de Puebla y
además presidente nacional de la
Conferencia de Gobernadores de la
República Mexicana, inició su viaje
internacional de trabajo asistiendo a

la Cumbre Juvenil Vanguardia
Iberoamericana Panamá 2013, foro
de gran relevancia internacional, en
el cual dictó una conferencia
magistral.

El Gobernador Rafael Moreno Valle
presenta a Puebla en la Cumbre
Juvenil Vanguardia Iberoamericana
Panamá 2013

En la cumbre citada, el Gobernador
Rafael Moreno Valle Rosas estuvo
acompañado del vicepresidente de
Panamá, Juan Carlos Varela, y
Gastón Melo, fundador de
Vanguardia Iberoamericana.

El Gobernador de Puebla dictó la
conferencia Gobernanza
Iberoamericana: Nuevas y mejores
prácticas. El caso de Puebla, el
miércoles 16 de octubre ante cientos
de jóvenes de la Vanguardia
Iberoamericana, que representaban a
21 países, teniendo como sede el
Palacio Bolívar de la Ciudad de
Panamá.

El mandatario resaltó la importancia
que ha tomado el estado de Puebla
en México debido a la llegada de
inversiones como la de la empresa
alemana Audi, producto de mejoras
en infraestructura y seguridad. La
entidad, agregó, en lo que va de su
administración avanzó en materia
turística y cultural porque ha
difundido nacional e
internacionalmente su riqueza
natural, así como su gastronomía e

REPORTAJE
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historia, marcada esta última por
eventos como la Batalla del 5 de
Mayo.

El también presidente de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores (Conago) hizo un
reconocimiento a la labor del
Presidente mexicano Enrique Peña
Nieto y a su propuesta del Pacto por
México, mediante la cual busca
sumar a las diferentes fuerzas
políticas para sacar adelante las
reformas estructurales que requiere el
país en materia hacendaria, fiscal y
política.

En la octava edición de la Cumbre
Vanguardia Iberoamericana invitó a
los jóvenes a trabajar por un mejor
futuro para que en sus países de
origen contribuyan a su desarrollo.

El origen

La organización internacional
Vanguardia Iberoamericana, con el
apoyo de la SEGIB y el Gobierno de
la República de Panamá, llevó a
cabo el Foro de Diálogo Juvenil
Vanguardia Iberoamericana Panamá
2013, en el marco de la XXIII
Cumbre Iberoamericana de Jefes de
Estado y de Gobierno, con sede en la
Ciudad de Panamá.

La XXIII Cumbre Iberoamericana
de Jefes de Estado y de Gobierno fue
el marco para que se realizara  este
gran evento internacional de
Vanguardia Iberoamericana Panamá

REPORTAJE
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2013, con el lema: «Iberoamérica:
Alianzas para nuevos paradigmas»,
foro en donde más de 200 jóvenes
asistieron para debatir y compartir
sus ideas y proyectos de cooperación
regional orientados a la solución de
problemáticas específicas de
la región.

Este encuentro de jóvenes
latinoamericanos convocó a jóvenes
universitarios, líderes políticos,
sociales o comunitarios, artistas,
emprendedores, miembros de pueblos
originarios o representantes de
organizaciones civiles, buscando
formar el grupo de Vanguardia
Iberoamericana de los mejores
perfiles: jóvenes preparados,
propositivos y sobresalientes que

trabajan para el desarrollo de
nuestra región americana.

Rafael Moreno Valle presidió la
entrega de premios iberoamericanos
a la Innovación

*En este foro se pronunció a favor de
la educación y el desarrollo
empresarial

El Gobernador de Puebla, Rafael
Moreno Valle, junto con el Príncipe
de Asturias, Felipe de Borbón, y el
secretario general iberoamericano,

Enrique V. Iglesias, reconocieron el
trabajo de empresas a nivel América

Latina, comprometidas con el

desarrollo sustentable, económico y
empresarial

El jueves 17 de octubre el Doctor
Rafael Moreno Valle, Gobernador
del Estado de Puebla en México  y
presidente de la Conferencia
Nacional de Gobernadores de la
República Mexicana, junto con el
Príncipe de Asturias, Felipe de
Borbón, y el secretario general
iberoamericano, Enrique V. Iglesias,
reconocieron el trabajo de empresas
a nivel América Latina,
comprometidas con el desarrollo
sustentable, económico y
empresarial.

En la XXIII Cumbre
Iberoamericana,  Rafael Moreno

REPORTAJE
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Valle Rosas fue uno de los tres
oradores, y en ese encuentro de sus
pares latinoamericanos el
mandatario poblano resaltó la
importancia de estos premios porque
motivan a los empresarios a hacer de
manera diferente las cosas.

El  Gobernador de Puebla señaló que
también se busca otorgar nuevos
incentivos a los estudiantes,  y puso
como ejemplo que los que obtienen
los mejores promedios reciben
computadoras con la finalidad de
elevar el rendimiento escolar de la
entidad a corto y largo plazos.

La apuesta de su gobierno es por la
educación y, por ello, en su sexenio
la inversión en nuevas tecnologías
creció en 300%.

La finalidad de tener estudiantes de
excelencia es que haya trabajadores
capacitados que puedan verse
favorecidos con la instalación de
empresas como Audi, que ya
construye su nueva planta en
territorio poblano.

Moreno Valle Rosas agregó que el
Estado de Puebla también ha
invertido 40 millones en

capacitación tecnológica, porque
todo lo que el gobierno y la sociedad
hagan para promover la innovación
será, sin duda, de beneficio general
ante la globalización que se vive.

Mencionó el Plan Puebla-Panamá y
lo importante que es para México y
para el país sede –Panamá-combatir
la pobreza, impulsar el desarrollo y
motivar el crecimiento regional.

Los premios iberoamericanos a la
Innovación están dirigidos a
proyectos y empresas liderados
principalmente por jóvenes menores

REPORTAJE
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de 35 años de edad, y únicamente
participaron los finalistas en
concursos nacionales de
emprendimiento y/o innovación con
los que la Secretaría General
Iberoamericana suscribió acuerdos.

En este cónclave iberoamericano el
Gobernador de Puebla agradeció la
presencia del Príncipe de Asturias
por el impulso que da a los jóvenes
para que motiven a las empresas a
ser emprendedoras.

El Gobernador de Puebla propone
vuelo Puebla-Panamá
El Gobernador de Puebla, Rafael
Moreno Valle, platicó con el
presidente de Panamá, Ricardo
Martineli, sobre la puesta en marcha
del vuelo Puebla-Panamá.

Moreno Valle Rosas se reunió con el
presidente de la aerolínea Copa
Airlines, Pedro Heilbron, para

platicar sobre la posibilidad de que
en el futuro, en el aeropuerto
internacional Hermanos Serdán, se
opere un vuelo de Puebla hacia
Panamá. «Lo que se busca es
mejorar la conectividad de Puebla,
dado que Copa Airlines ya vuela
hacia Guadalajara, Monterrey y el
Distrito Federal», explicó el
mandatario poblano.

Copa Airlines es la aerolínea
internacional de Panamá, con sede
en la Ciudad de Panamá. Fue
fundada en 1947 bajo el
nombre Compañía Panameña de
Aviación. Inició vuelos domésticos a
tres ciudades de Panamá, utilizando
aviones Douglas DC-4. Vuela a 66
destinos en 29 países en Norte,
Centro, Sur América y El Caribe;
además, la aerolínea mantiene una
alianza estratégica con la compañía
estadounidense United Airlines. Su
centro de conexiones principal es

el aeropuerto internacional de
Tocumen, y su mayor focus
city regional es el aeropuerto
internacional Juan Santamaría,
en Costa Rica, ofreciendo vuelos
cada dos horas desde su centro de
conexiones de Tocumen. Además,
tiene su filial en Colombia, Copa
Airlines Colombia.

Promueve RMV relación de Puebla
con países iberoamericanos

Asiste al Panel de Discusión Alianza
del Pacífico y el Impacto en
Latinoamérica

El Ejecutivo estatal de Puebla asistió
el pasado viernes al panel de
presidentes La Alianza del Pacífico y
el Impacto en América Latina, en el
marco de la Novena Edición del
Encuentro Empresarial
Iberoamericano que se llevó a cabo

REPORTAJE
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en paralelo a la XXIII Cumbre
Iberoamericana de Jefes de Estado y
de Gobierno.

El evento reunió a autoridades de
México, Perú, Chile y Colombia,
quienes integran el bloque Alianza
del Pacífico, así como a los
presidentes de Paraguay y
República Dominicana.

El planteamiento de un vuelo entre
Puebla y Panamá es con la finalidad
de mejorar la conectividad del
estado, comentó Moreno Valle al
presidente panameño después de que

el jueves el Gobernador de Puebla
hizo la propuesta al presidente de
Copa Airlines, Pedro Heilbron.

Ese día, el Doctor Rafael Moreno
Valle también tuvo oportunidad de
intercambiar comentarios con Alicia
Bárcena, secretaria ejecutiva de la
Comisión Económica para América
Latina y El Caribe (Cepal).

Como parte de su agenda de trabajo,
Moreno Valle estuvo en el desayuno
denominado Segundo Foro de la
Comunicación, en el que participó

Emilio Azcárraga, presidente del
Grupo Televisa.

Además, estuvo en contacto con el
Consejo Empresarial de América
Latina (CEAL), entidad que organiza
el IX Encuentro Empresarial
Iberoamericano para reunir a los
empresarios más destacados de la
región y la península.
El debate La Alianza del Pacífico y
el impacto en América Latina contó
con la participación de los
presidentes  de Panamá, Ricardo
Martinelli, que aspira a que su país
se incorpore a ese bloque en breve; y
del gobierno español, Mariano
Rajoy, cuyo país tiene el estatus
de observador.

También asistieron los ministros de
Economía de México, Ildefonso
Guajardo; de Asuntos Exteriores de
Perú, Eda Ribas; de Colombia,
María Ángela Holguín; y de Chile,
Alfredo Moreno.

Fue  celebrado en Panamá el IX
Encuentro Empresarial
Iberoamericano

Su  alteza real,  el Príncipe de
Asturias, D. Felipe de Borbón; el
Presidente de Panamá, Ricardo
Martinelli; y el secretario general
iberoamericano, Enrique V. Iglesias,
inauguraron el pasado jueves 17, en
Panamá, el IX Encuentro
Empresarial Iberoamericano,
organizado de forma previa a la
Cumbre Iberoamericana de Jefes de

REPORTAJE
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Estado y de Gobierno, que se celebró
a partir del viernes 18. 

El evento organizado por el Consejo
Empresarial de América Latina
(CEAL), el Gobierno de Panamá, y
la Secretaría General
Iberoamericana (SEGIB), se
desarrollará hasta el 18, día en el

que las conclusiones serán
presentadas a los gobernantes en la
primera jornada de la Cumbre que
terminará el 19 con la Declaración
de Panamá. El lema central de esta
novena edición es: «Empresarios, la
base de la integración
iberoamericana». 

 El Gobernador de Puebla, Rafael
Moreno Valle, junto con el Príncipe
de Asturias, Felipe de Borbón, y el
secretario general iberoamericano,
Enrique V. Iglesias, reconocieron el
trabajo de empresas a nivel América
Latina, comprometidas con el
desarrollo sustentable, económico
y empresarial.

Ante representantes de más de un
centenar de empresas de
Iberoamérica, el príncipe aprovechó
el primer acto de su viaje a Panamá
en el marco de la Cumbre
Iberoamericana para defender la
economía española, que considera
que «está encontrando su camino» y
tiene una recuperación con
«cimientos sólidos» y datos
«elocuentes» de su nueva situación. 
El príncipe destacó una serie de
datos para certificar su mensaje de
recuperación de la economía
española, aunque sin obviar que aún
queda «mucho por camino por
recorrer» porque «persisten las
dificultades», y cifras como las
relativas al desempleo.

Al enumerar los datos positivos de la
economía, se refirió a la reducción
del déficit público y la deuda
privada, el aumento de la
productividad y la existencia de un
sector financiero «solvente
y eficiente».  

«Se han corregido muchos de sus
principales desequilibrios y hemos
recuperado la confianza
internacional, como lo refrenda la

REPORTAJE
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entrada de capitales de los últimos
meses, la apuesta de grandes grupos
de inversión y la considerable caída
de la prima de riesgo, así como los
informes de prestigiosos analistas y
bancos de inversión extranjeros»,
añadió. 

Por su parte, el secretario general
iberoamericano recomendó, durante
su discurso, que es necesario que la
región invierta mucho más en
infraestructura para el desarrollo de
los pueblos. La intervención de
Iglesias recibió una calurosísima
acogida por parte de los asistentes al
evento, que se pusieron en pie y
aplaudieron largamente
sus palabras. 

A su vez, el Presidente de Panamá,
Ricardo Martinelli, afirmó: «Me
llena de alegría que este encuentro
empresarial se esté desarrollando en
Panamá. Estoy seguro que en este
espacio se darán importantes
planteamientos que contribuirán con
el desarrollo de la región». 
Conclusión
La XXIII Cumbre
Iberoamericana de Jefes de Estado y
de Gobierno se llevó a cabo en la
Ciudad de Panamá, Panamá, los días
18 y 19 de octubre del  2013,  bajo
el lema »El papel político,
económico, social y cultural de la
Comunidad Iberoamericana en el
nuevo contexto mundial».

En este contexto, el Gobernador del
Estado de Puebla, Doctor Rafael
Moreno Valle Rosas, realizó un viaje

REPORTAJE

a Panamá para llevar a cabo una
serie de actividades para promover a
nuestro estado en materia de
inversiones, intercambios
comerciales, educativos y turísticos,
y para reforzar nuestras  relaciones
diplomáticas y nuestras conexiones
en materia de vuelos internacionales;
además de participar en varios
foros internacionales.

El Gobernador del Estado de Puebla
asistió a la Cumbre Juvenil
Vanguardia Iberoamericana Panamá
2013, foro de gran relevancia
internacional en el cual dictó una
conferencia magistral.

Además, el Doctor Rafael Moreno
Valle presidió la entrega de premios
iberoamericanos a la Innovación, en
donde se pronunció a favor de la
educación y el
desarrollo empresarial.

Rafael Moreno Valle,  junto con el
Príncipe de Asturias, Felipe de
Borbón, y el secretario general
iberoamericano, Enrique V. Iglesias,
reconoció el trabajo de empresas a
nivel América Latina,
comprometidas con el desarrollo
sustentable, económico
y empresarial.
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Fue muy importante que en esta
XXIII Cumbre Iberoamericana el
Doctor Rafael Moreno Valle Rosas
fuese uno de los tres oradores, y que
en ese encuentro de sus pares
latinoamericanos el mandatario
poblano haya resaltado la
importancia de estos premios, porque
motivan a los empresarios a hacer de
manera diferente las cosas. Señaló
que todo lo que el gobierno y la
sociedad hagan para promover la
innovación será, sin duda, de
beneficio general ante la
globalización que se vive.

Mencionó el Plan Puebla-Panamá y
lo importante que es para México y
el país sede combatir la pobreza,
impulsar el desarrollo y motivar el
crecimiento regional.

Moreno Valle  Rosas también asistió
al Panel de Presidentes «La Alianza
del Pacífico y el Impacto en América
Latina», en el marco de la Novena
Edición del Encuentro Empresarial
Iberoamericano que se llevó a cabo
en paralelo a la XXIII Cumbre
Iberoamericana de Jefes de Estado y
de Gobierno.

 En este evento, el Doctor Rafael
Moreno Valle  Rosas planteó la
posibilidad de establecer un vuelo
entre Puebla y Panamá, con la
finalidad de mejorar la conectividad
del estado; esta propuesta la realizó
al presidente panameño y al
presidente de Copa Airlines,
Pedro Heilbron.

Uno de los eventos más importantes,
y en el cual participó el Gobernador
Rafael Moreno Valle Rosas junto con
su  alteza real, el Príncipe de
Asturias, don Felipe de Borbón; el
Presidente de Panamá, Ricardo
Martinelli; y el secretario general
iberoamericano, Enrique V. Iglesias,
fue el  IX Encuentro Empresarial
Iberoamericano, organizado de
forma previa a la Cumbre
Iberoamericana de Jefes de Estado y
de Gobierno, que se celebró a partir
del viernes 18. 

Todas estas actividades, de manera
indefectible, se traducirán en más y
mejores acuerdos comerciales,
educativos y turísticos
internacionales en beneficio del
estado de Puebla.
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El pe…z por la boca muere

En mi artículo de la semana pasada
dije tres cosas: 1.- el carácter
sospechoso del secuestro de don
Manuel Serrano Vallejo, padre de
nuestra querida y respetada
compañera, licenciada Maricela
Serrano Hernández, luchadora social
de toda la vida y hoy presidenta
municipal de Ixtapaluca, Estado de
México; 2.- el contexto político
sumamente asfixiante, amenazador y
agresivo contra Maricela y 3.- que la
víctima es un modesto vendedor de
periódicos y revistas, trabajo del que
ha vivido toda su vida y que conocen
todos quienes habitan y trabajan a su
alrededor; además de ser un hombre
de edad avanzada y con serios
problemas de salud, características

que lo descalifican como
«secuestrable» para quienes buscan
dinero fácil y abundante. La
estadística del modus operandi del
crimen organizado indica que no
entra en su lógica secuestrar a los
padres de un alcalde para
extorsionar al hijo, por lo que el
caso de don Manuel Serrano sería
totalmente atípico, fuera de serie. A
pesar de esto, tuve cuidado en dejar
claro que, aunque es imposible no
alimentar ninguna suspicacia sobre
los posibles responsables,
renunciábamos a hacer de la simple
sospecha una prueba fehaciente para
fundamentar un señalamiento directo
contra alguien, tarea que dejábamos,
apegados a la más estricta lógica

jurídica, en manos de la autoridad
competente.

En el recuento que hice de los
elementos que integran el marco
sociopolítico del secuestro, olvidé
dos de significativa relevancia: a) la
suspensión, por parte de la Secretaría
de Finanzas del gobierno del Estado
de México, de la entrega de
importantes partidas presupuestales a
los ayuntamientos de Ixtapaluca y
Chimalhuacán, ambos encabezados
por alcaldes antorchistas, que
resultan vitales para dar puntual y
cumplida respuesta a obras, servicios
y programas destinados a la
población más necesitada de los dos
municipios; b) la reiterada
publicación, en un conocido diario
de circulación nacional, de escritos
elaborados con infamantes
acusaciones sin pruebas, insultos,
calumnias y graves amenazas contra
los dirigentes antorchistas, sus hijos
y sus familiares más cercanos, todos
firmados y patrocinados por Axel
García Aguilera y su equipo de
«colaboradores». Había decidido, a
pesar de todo, dejar las cosas como
estaban con objeto de contribuir a
distender la situación; pero un hecho
nuevo y de una lectura alarmante,
me hizo cambiar de opinión. Se trata
de lo que sigue.

En el mismo diario en que han
aparecido todos los ataques de Axel
García y compadres, el señor Hugo
Miranda Sánchez, en su columna
«En corto» escribió: «El domingo
pasado, en Chimalhuacán (sic), por
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la mañana, fue <<levantado>> don
Manuel Serrano, padre de la
alcaldesa de este municipio (¡resic!),
Maricela Serrano…» Todos saben ya
que don Manuel no fue raptado en
Chimalhuacán, sino en su puesto de
periódicos, que se ubica en Tultitlán,
Estado de México, y que Maricela
no es presidenta de Chimalhuacán
sino de Ixtapaluca. Se dirá que se
trata de minucias y es cierto; pero yo
las destaco como prueba evidente de
la calidad profesional y de la
probidad intelectual del columnista,
que no se tomó siquiera la molestia
de checar tales «minucias» para
escribir su columna. ¿Qué confianza
pueden merecer, después de esto, sus
acusaciones y denuncias? Dice,
palabras adelante, que Jesús
Tolentino Román, esposo de
Maricela, es «líder máximo del
movimiento Antorcha Campesina,
organismo paramilitar (¿) acusado
de invadir predios (¿qué predios en
concreto?) y presionar a políticos
(¿qué políticos? ¿Serán acaso los que
patrocinan a Miranda?) para obtener
beneficios económicos (¿qué
beneficios económicos, quién y para
quién los otorga?)». Se refiere luego
a mi artículo de la semana pasada y
dice que se publicó «en un espacio de
media plana cuyo costo es de varios
miles de pesos». Con esto se quiere
evidenciar el «enriquecimiento
ilícito» de Antorcha; pero, con
permiso del autor, a mí me parece
que más bien demuestra otra cosa,
mucho más grave para el país: el
carácter puramente virtual, ilusorio,
de las libertades de prensa y de

opinión de que, en teoría, gozamos
los mexicanos. ¿Qué será, en efecto,
de los humildes que padecen
injusticia y no pueden quejarse
públicamente porque no reciben
subsidios generosos de políticos
corruptos para escribir mentiras
burdas y sandeces de escolapio, y
tampoco pueden pagar espacios
mediáticos que valen «varios miles
de pesos»?

Pero la médula del ataque recae
sobre el último párrafo de mi
artículo, en el cual hago un llamado
a la delincuencia organizada para
que respete la vida de don Manuel y

el posible acuerdo al que se llegue,
devolviéndolo sano y salvo a su
familia. Después de citarlo completo,
Miranda concluye, sin más, que «se
puede advertir que el crimen
organizado está del lado de Antorcha
Campesina,…porque si se lee con
cuidado, el líder … explica que
nunca han alzado la voz en su
contra, por el contrario, los apoya y
por qué no hasta los protegen y está
seguro de que no es el crimen
organizado quien se llevó al papá de
Maricela Serrano». Veamos.
Forzando la lógica se podría concluir
que Antorcha «está del lado del
crimen organizado», pero no que «el



16
24 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

crimen organizado está del lado de
Antorcha», como dice Miranda; es
falso, además, que yo diga que
«nunca hemos alzado la voz en su
contra», sino que nunca hemos
alzado la voz para condenarlos
apriorísticamente y al margen de la
ley; ni tampoco para exigir castigos
excepcionales que la misma ley no
estipula ni sanciona. ¿Dónde está el
delito o el contubernio que Miranda
nos atribuye? Tampoco hay error ni
delito en pedir respeto a los derechos
humanos de todos los mexicanos sin
excepción y, por tanto, también de
los delincuentes; ni en exigir respeto
al debido proceso, que se viola al
exhibir al reo como culpable antes
de ser vencido en juicio y cuando se
le obliga declarar en su contra.
Termina Miranda con otra mentira
al decir que yo estoy «seguro de que
no es el crimen organizado quien se

llevó al papá de Maricela». ¿Y qué
sentido tiene, entonces, mi llamado
para que respeten su vida y lo
devuelvan sano y salvo? ¿Qué
sentido tiene la alharaca que arma
Miranda en torno a ese párrafo de
mi escrito?

«Los antorchistas- dice-
cuentan con recursos financieros que
ni usted ni yo nos imaginamos…»
(¡pero habla de ellos como si los
hubiera contado peso a peso!) y da
las «pruebas»: «si no ¿cómo
mantienen sus marchas, sus
movilizaciones y con qué dinero
pagarán el alquiler del Estadio
Azteca para protestar contra el
gobierno de Eruviel Ávila, porque
éste no cede a sus exigencias ni
peticiones?» ¡Por fin, pues, asoma la
oreja la madre del cordero! ¡Ahora
empieza a cobrar sentido la

acusación de nuestro
«enriquecimiento ilícito», de
nuestras ligas con «el crimen
organizado»; ahora empieza a
quedar claro quiénes son los
«políticos» víctimas de nuestra
presión «para obtener beneficios
económicos». Queda claro,
también, quiénes y por qué se
duelen de nuestra modesta
capacidad de legítima defensa.
Sólo hay que lamentar que, para
decir eso, para decir que en vez de
vernos de pie y resistiendo con
firmeza los embates, preferirían
vernos inermes, impotentes y de
rodillas, hayan recurrido a tantos
retruécanos, mensajes cifrados y
agresiones brutales, todos ellos
inmerecidos e innecesarios. Según
Miranda, si yo «señalo» que el
acuerdo a que se llegue con los
secuestradores «sea limpio y lo
regresen sano y salvo», es porque
«ellos (nosotros) sí pueden pagar el
rescate que les pidan sin chistar…»
Esta nueva tergiversación y esta
nueva exageración absurda de
nuestros modestos recursos,
entrañan un severo peligro tanto
para el secuestrado como para toda
su familia y los líderes
antorchistas. Es una incitación
abierta a los secuestradores a que
eleven todo lo que quieran el
monto del rescate, con lo cual lo
volverían imposible; y es también
un modo de señalarnos a todos los
demás como una verdadera mina
al alcance del primero que
extienda la mano. Sea lo que
ocurra en este terreno, dejo aquí

MOVIMIENTO CIUDADANO
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constancia clara de la
responsabilidad que en ello toca
al columnista.

Miranda cierra con otra
perla: «pero dejan claro que si no es
el crimen organizado (el responsable
del secuestro) tomarán venganza y
hasta amenazan con lo que sea tope
en donde tope…». Esta malévola
acusación nace, me parece, de la
última frase de mi artículo: «Ahora,
que si no se trata del crimen
organizado, entonces… Dios dirá».
Esto encierra otro peligro, quizá
mayor; pues conocida la maldad y
perversión del grupo que lidera Axel
García, no es exagerado temer que
puedan montar un secuestro, o hasta
el asesinato de una víctima inocente,
con tal de acusarnos de un crimen
semejante. Hago aquí la oportuna
denuncia y la necesaria alerta para
la opinión pública nacional. Lo que
en realidad digo es que, si el
secuestro es por dinero, la solución
está clara y el problema se reduce a
negociar su monto, haciendo ver a

los secuestradores que se trata de un
humilde vendedor de diarios y que su
hija Maricela no tiene tampoco
fortuna personal, sino que maneja
recursos públicos perfectamente
fiscalizados; pero que si el secuestro
es político, entonces el problema se
complica, primero, porque no
sabríamos en qué dirección buscar la
solución; segundo, porque los
secuestradores estarían
imposibilitados para hablar
claramente, ya que eso los delataría.
De ahí el «…Dios dirá» que el
columnista interpreta a su antojo.

Pero, por sobre todo lo
dicho, lo más grave que plantea el
ataque de Miranda es cómo entender
su carácter ferozmente calumnioso y
agresivo y el momento escogido para
lanzarlo. Parece absurdo, en efecto,
que se trate así a las víctimas en el
momento en que sufren la grave
amputación de uno de sus miembros,
mientras que de los criminales
secuestradores no se dice una sola
palabra. Pero tal absurdo cobra

sentido si se lee como la reacción
natural de quien se siente
descubierto, exhibido, esto es, como
la respuesta de quien sabe que «con
el nombre cambiado, la fábula habla
de ti», como dijera Horacio.
Pareciera que, sin querer, hemos
dado en el blanco: planteamos la
denuncia del secuestro y dimos el
contexto en que se produjo, sin
acusar a nadie; pero alguien contesta
justo en los términos en que lo haría
el culpable. Ergo: a confesión de
parte relevo de pruebas; bastaría con
investigar quién está detrás del
ataque de Hugo Miranda. De todas
maneras, seguimos dejando toda la
responsabilidad en manos de la
autoridad competente.

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M

MOVIMIENTO CIUDADANO
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Todo lo que origina malestar y
peligrosidad en la vida para las
personas, requiere cambios o que se
terminen para siempre, en la
actualidad se están realizando
hechos que eran necesarios desde
hace  años, pero por apatía,
negligencia o compromisos
contraídos en lo social, en lo
económico  o en lo político,  no han
sido solucionados, por ninguna
autoridad, al contrario día con día
siguen aumentado teniendo
consecuencias lamentables como son
la perdida de vidas,  y este cuadro de
hechos es lo que  esta sucediendo en
el transporte urbano de pasaje,
cuando se registra un accidente
llámese choque, volcadura, o
atropellamiento, los individuos no
encuentran palabras o freces,  para
saciar el malestar que sienten contra
estos chóferes, que demuestran su
falta de responsabilidad y
salvajismo, ya que han tomado al
vehículo como una arma de
criminalidad,  en la pésima,  nefasta
y peligrosa actuación de la
conducción que realizan, causando
los más sangrientos e irreparables
daños

El chofer de cualquier vehículo debe
de ser un profesional del volante, que
en todo momento de la ejecución de
tal actividad que desempeña,  debe
de demostrar la capacidad, la
responsabilidad y sobre todo el
respeto que debe de tener en todo lo
que concierne a la operatividad
vehicular,  y no ser un mediocre
detrás del volante.

ESCAPE

¿Quien será?

En últimas fechas se han originado
diferentes tipos de fatales accidentes
de tránsito en las calles y carreteras,
que han originado la perdida de
vidas, hechos que son más frecuentes
en los chóferes del transportes del
urbano de pasaje, debido a que,
conducen en la  forma más
desordenada e irresponsable y
peligrosa,  cometiendo en todo
momento faltas viales que todas
encuadran a tener un accidente, estos
chóferes actualmente en la
circulación por la rúas publicas se
han convertido en una amenaza
publica, para todos los conductores,
los peatones, y para los pasajeros,
sin que hasta el momento exista un
recato en su irresponsable
operatividad del vehículo, pues con
la desfachatez y el cinismo con que
cometen su incorrecto
comportamiento, ponen en peligro a
todas las personas que circulan por
la vía pública por cualquier medio,
los individuos los han catalogado
como criminales del volante, pues no
olvidar que con la misma vara que
mides serás medido, o mejor dicho
todo lo que hace tarde o temprano se
paga.

La ciudadanía se pregunta quienes
tendrán mayor responsabilidad en
estos hechos de salvajismo, y de
criminalidad, los chóferes de este
tipo de transporte, los concesionarios
o las autoridades de tránsito.

En reiteradas ocasiones hemos
señalado que todo conductor de
cualquier tipo de vehículo, debe de

ser un profesional de la conducción,
poseedor de gran sentido de
responsabilidad, y que jamás
deberían de perder el perfil del juicio
de educación, y sensatez humana.
Los individuos están casados de
tanta irresponsabilidad de los
conductores del transporte urbano de
pasaje, y en ocasiones tienen el deseo
mental de tomar al toro por los
cuernos, es decir de ejercer ellos
mismos el castigo con estos chóferes
prepotentes,  pero no olvidar que en
todo mal comportamiento que
ejecuta las personas, existe el castigo
que impone la respectiva autoridad.

Los concesionarios son las personas
que son los dueños de más de tres
vehículos para explotar el servicio
público de pasaje urbano, y que
efectivamente tienen la autorización
o mejor dicho el permiso por parte
del gobierno para explotar este
servicio, lo que quiere decir que no
son dueños de la concesión solo es un
permiso, que cuando lo crea
conveniente el gobierno se les puede
retirar o cancelar.

Pero aquí esta lo negativo. lo
ventajoso y el aborazamiento de los
permisionarios del transporte de
pasaje urbano, que con este proceder
tan criminal con el que obligan a los
chóferes a ejecutar su trabajo, en la
forma más irresponsable, aun
cometiendo  las faltas de transito
más reprobables y peligrosas, para
que cumplan con la cuenta tan
elevada que tienen señalada, que es
motivo por lo que los chóferes con
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mucha frecuencia cometen estos
vicios en la conducción que todos
son peligrosos como es: circulan a
exceso de velocidad, se pasan la
señal de alto del semáforo, rebasan
por la derecha o por la izquierda a
cualquier vehículo, circulan en
sentido contrario, se estacionan sobre
la zona de peatones, no prestan la
atención necesaria a los pasajeros
discapacitados, tratan a la persona
de la tercera edad en forma grosera,
y son mal educados con los
pasajeros, son tantas la faltas que
cometen que seria imposible
señalarlas,

Cuando el chofer originan un
accidente debido a su irresponsable
comportamiento, y hay heridos o
muertos, tienen la instrucción del
dueño de la unidad de abandonar el
vehículo, y darse a la fuga para
tener elementos legales en la defensa
del accidente, este proceder del
chofer y del permisionario es no
tener diez de mayo, No olvidar que
lo que se hace tarde o temprano se
paga.

Las autoridades de transito, también
tiene lo suyo en el perfil del
comportamiento de los chóferes del
transporte urbano de pasaje y de los
permisionarios, todo elemento de la
corporación de transito ejerce una
misión de mucha importancia en su
cometido, que requiere el ejercicio de
la seguridad y tranquilidad de las
personas, así como exista una
circulación  constante  y segura en el
desplazamiento de todos los

vehículos, los pasajeros,  han
observado que los chóferes de este
núcleo de trabajadores del volante,
le han perdido el respeto a los
uniformados de transito tanto
estatales como a los municipales,
pues delante de ellos y en cualquier
lugar no respetan las indicaciones
del  uniformado de tránsito,

Los chóferes de este transporte,
cuando cometen un falta en la
operatividad vehicular y son
detectados  por un elemento de
transito, sabe a la perfección que con
el soborno económico que le dan al
uniformado no son    infraccionados,
pues como dice el vulgo toda falta se
arregla con dinero y no ha pasado
nada,  este acto es lo que se conoce
con el nombre de la corrupción que
es muy común entre la autoridad y el
infractor, este hecho que no es
correcto entre la autoridad y el
conductor, es la causa principal de
que los chóferes sigan siendo
irresponsables en el ejercicio de su
trabajo.

Las autoridades de tránsito y los
conductores, deben de tener presente
que este hecho de deshonestidad no
es correcto, pues hay un dicho que el
vulgo tiene muy presente que dice:
«Tanto peca el que mata la vaca
como el que detiene la pata».

Para terminar los tantos vicios que
existen en materia de transito y que
todos tienen consecuencias
lamentables, se  requiere un cambio
del perfil del trabajo de los choferes,

de los permisionarios y de la
autoridades de transito. Teniendo
presente, que el que bien actúa en el
trabajo todo lo que realiza tiene
buenos y eficientes  resultados, que
siempre serán reconocidos por los
ciudadanos.

En conclusión los ciudadanos de
Puebla expresan a viva voz BASTA,
BASTA YA, de tanta
irresponsabilidad de los chóferes del
transporte urbano de pasaje, del
exagerado avorazamíento de los
permisionarios con relación a la
cuenta que tienen que entregar los
chóferes,  y  que la autoridad de
transito ya no alcahuetee las tantas
faltas de los chóferes por medio de la
CORRUPCION, el que la hace que
la pague.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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Cada vez es más común observar
que las ciudades urbanas, conocidas
también como metrópolis y/o
ciudades grandes, están
concentrando grandes núcleos de
población; se calcula que, en 15
años, 60% de la población del
mundo vivirá en estos
centros urbanos.

Para 2030, se calcula que al menos 5
mil millones de personas habitarán
en las ciudades, en comparación con
los 3 mil 600 millones de hoy. Esto
genera una gran necesidad de
planeación a futuro en áreas como el
desarrollo económico y social de
estas urbes, que desemboquen en una
mejor calidad de vida para
sus habitantes.

Ciudades urbanas y la calidad de vida

GLOCALIDADES

En nuestro país, la capital poblana,
considerada como la cuarta más
importante del país, indudablemente
se encontrará dentro de los
principales centros urbanos en esta
tendencia. A pocos meses de que dé
inicio un gobierno local más, es
fundamental considerar el desafío
que implica las condiciones en las
que se encuentra la ciudad; para
nadie es un secreto que, más allá de
tener la ciudad que queremos,
tenemos la ciudad que no queremos.

Calles que parecen dignas de
películas de guerra, servicios
insuficientes en la mancha urbana,
envejecimiento de la infraestructura,
calles nuevas de inicio de trienio que
ahora se están cayendo, inseguridad
que día a día va incrementando y
otros más, son hechos que ponen en

la mesa al nuevo gobierno local en
encontrar soluciones nuevas,
creativas, competitivas y sustentables
para maximizar, no sólo el
presupuesto público, sino la
convivencia entre los nuevos
habitantes que se sumarán a los que
ya tiene la ciudad. Otro tema de
injerencia local, aunque su decisión
no recae al 100%, es el de los
límites territoriales.

Como una situación que afecta a
nivel mundial, ya existen estudios y
propuestas para dar frente a este reto
metropolitano. Las rutas planteadas
por los especialistas son diversas:

Primero, debe lograrse un
crecimiento inteligente, es decir, que
sea congruente, eficaz y eficiente.
Esto se logra aprovechando las



2121
24 OCTUBRE DE 2013

MOMENTO

M

GLOCALIDADES

oportunidades y ventajas
competitivas de la ciudad; desde
cómo cumplir con la demanda de
servicios públicos, movilidad, acceso
a la educación, salud, seguridad,
vivienda digna, hasta cómo integrar
una cultura ciudadana entre
sus habitantes.

Estos son temas que inciden
directamente en el desarrollo local,
el cual a lo largo de las últimas
décadas ha quedado en el olvido, y
que ahora son fundamentales para la
planeación estratégica que requiere
toda ciudad en crecimiento.

Otra ruta es lo que en el Consejo
Ciudadano del Distrito Federal se
denomina Proyectos Públicos-
Privados y Civiles, que integran a
todos los actores de una metrópoli

capitalina para generar cambios
reales. Entender perfectamente lo que
es coinvertir y coparticipar bajo este
modelo, ayuda a administrar mejor
los recursos públicos, inyectar
inversión privada y darle
certidumbre y transparencia a la
sociedad civil sobre las acciones que
definirán el rumbo de su ciudad.

De acuerdo a la ONU Habitat, el
modelo a seguir en este siglo es el de
una ciudad compacta con una huella
ecológica menor, bajos costos de
energía, heterogénea y funcional,
protegida contra nuevos riesgos y
con una alta provisión de bienes y
servicios. Pero lograr esta
prosperidad también depende de
factores como la productividad,
infraestructura óptima, calidad de
vida, equidad y sustentabilidad

medioambiental; aunque las políticas
gubernamentales, estrategias
corporativas, el capital humano y la
inversión en sectores estratégicos
también son necesarios. Estos son los
nuevos retos del próximo gobierno
que encabezará Antonio Gali.

Las ciudades, que el documento
califica como «el hogar de la
prosperidad», enfrentan hoy
problemas que tienen gran impacto
en su desarrollo como la pobreza, el
tráfico vehicular, las manifestaciones
y trifulcas entre la autoridad y
manifestantes.

El reto no sólo recae en construir
ciudades con grandes avances en
materia de desarrollo urbano,
tampoco en el crecimiento
económico; también debemos sumar
factores como la inclusión y
la sustentabilidad.

JAVIER INCHÁUSTEGUI CALDERÓN
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Otra vez un periodista dice lo que
acontece en la UAP. A diferencia del
«nigromante» que con torpeza indica
y fija su tarea, este también director
del periódico e-consulta, cuestiona su
presente y futuro. Para esto se sirve
del discurso del nuevo rector en su
toma de posesión; relieva sus
propuestas hasta convertirlas en
baremo de lo que la UAP es
 hoy. Y, entonces, la máxima casa de
estudios del estado aparece
sombríamente proyectada; y no es la
descripción de ella, sino lo que con
intención sugiere lo que será, hace
que se la perciba más desolada de lo
que ya está.

He aquí, en apretada síntesis, la
muestra. En su El Petates y El
Parchís, dice: «Para construir la
Universidad del siglo XXI, lograr la
internacionalización de la BUAP y la
mejoría de su calidad académica y
planta docente, el rector Alfonso
Esparza Ortiz requiere de aliados
valiosos en las unidades académicas
de la Institución. Sin embargo,
algunos de los candidatos que se
perfilan para ser directores en las
nueve unidades académicas –donde
el 30 octubre habrá elecciones- dejan
mucho que desear, pues sus perfiles
no encajan para nada con el
proyecto de Universidad que
prometió en su discurso de toma de
posesión.» (e-consulta 10-10-13)

A esto le sigue la descripción pura y
simple de lo que la UAP es hoy; es
decir, toda la parafernalia con que la
presentan desde que es benemérita –

la mejor universidad de México- ha
terminado en la Corte de los
Milagros. ¡He aquí su dictamen! O,
mejor, lo que pro-hija: «En la
preparatoria Alfonso Calderón, el
aspirante con más posibilidades de
convertirse en… (director) es un viejo
porro de la Facultad de Derecho…
Se trata de Antonio Carcaño
Morales, conocido como El
Petates… (el) hoy maestro en
Ciencias de la Educación operaba y
traficaba la venta de calificaciones.
Siendo estudiante controlaba el
Depto. Escolar de esa Facultad…
tuvo como cómplice de sus excesos
a… Nicolás Cerón Herrera, alias El
Parchís, quien paradójicamente es su
rival en la contienda por la
dirección…» (Idem)

Esta fantástica historia  –y la del
nepotismo- es asombrosamente real,
acontece en la UAP y fue incubada
en el seno de la «excelencia»
propalada por los mass media. Y el
poner ante la opinión pública hechos
que parecían no tener lugar en la
benemérita institución constituye, de
suyo, proeza realizada; lo cual es
demérito para la Corte de los
Milagros.

Pero el que escribe la afamada Corte
de los Milagros, Rodolfo Ruiz, con
esto cuestiona a la UAP en la
persona del nuevo rector; lo presenta
como conclusión de la historia que
elabora: «¿Con cuál de estos
personajes el rector Alfonso Esparza
construirá la Universidad del siglo
XXI? ¿En quién se apoyará para la

internacionalización y
posicionamiento de la BUAP en el
mundo? ¿Con «El Petates»? ¿O
acaso con «El Parchís»?» (Idem)

El cuestionamiento es, así, sin
acierto. Veamos por qué:

Este definir lo que es la UAP
proyectada en lo que será, es
cuestionamiento capital, ciertamente.
Y contiene doble propósito que
apunta a desnaturalizar el proyecto
del nuevo rector. Pues al nivelar –
rebajar- dichas propuestas a la
realidad que vive la UAP, el
cuestionamiento se torna crítica que
no logra sustento: lo que todavía no
es no se sostiene en lo que ya es; es
decir, las propuestas cuestionadas
son lo que será la UAP cuando sean
realidad, y la historia que relata son
hechos que la UAP vive hoy. La
crítica se torna, así, en algo
insustancial: un simple proyecto por
realizar encadenado a hechos reales
no tiene sentido de realidad. Y de
aquí emerge el otro propósito: medir
con la vara del proyecto lo que
ahora pasa en la vida real de la
uapachosa, es, por decir lo menos,
tendenciosa. De ahí que el
cuestionamiento sea, en sí mismo, la
afirmación tácita de que el proyecto
del nuevo rector es irrealizable; y
esto por factores ajenos a él. Así, el
cuestionamiento cae por fuerza de su
propia inercia en el campo de la
opinión: es el punto de vista del
periodista. Y punto.

UAP: Del petates al nepotismo
llevado a excelencia

TIEMPO
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Y, finalmente: si el nuevo rector
comienza limpiando la casa, con
vistas a levantar todo obstáculo
posible en la camino hacia la
Universidad del Siglo XXI,
comenzaría por hacer algo real.

Al margen de esto, la historia que
Rodolfo Ruiz ha elaborado es
valiosa por sí misma. Y para ser esto
–es decir, desenvolverse como tal- no
tendría que limitarse a dos
preparatorias, sino señalar lo que
ocurre en el resto de sus
dependencias. Así elevaría su labor
hasta constituirlo en un propósito, el
cual sería propio de la función
periodística. Esto comenzaría por
cobrar forma, por ejemplo, si apunta
a romper el círculo vicioso que «la
Institución» y los mass media
crearon con vistas a formar opinión
favorable en torno a la excelencia en
la UAP, una de las mejores
universidades de México, y otras
tantas cosas que, sobre todo,
difunden en la televisión haciendo
que el público consienta y tome
como reales hechos que no son. Lo
recursos financieros destinados a esta
campaña –no se sabe cuánto es- falta
que sean mostrados como
innecesario y que, a la postre, resultó
insulso, y que bien podían servir
para convertir en «bibliotecas» (sic)
las salas de lectura de las unidades
académicas que sólo cuentan con
unos cuantos ejemplares, etc.

Por otro lado, Rodolfo Ruiz refiere el
nepotismo que durante 10 años
practica Benjamín Jaime Pérez

Romero, director saliente de la
Preparatoria Enrique Cabrera
Barroso, como causa –entre otras-
del «nivel académico de esta unidad
ha venido a la baja…» (e-consulta
11-10-13) Y como prueba refiere la
Prueba Enlace 2013,  comparándolos
a los resultados obtenidos por las
otras preparatorias de la propia
institución. Esto también es crítica
periodística que, para ser válida y
real, debería compararse en el
examen de admisión a la propia
BUAP, entre sus propios postulantes y
los que vienen de otras instituciones,
y ver qué porcentaje aprueba de una
y otra. Y esto ante un examen que
aplica una Institución ajena.
El nepotismo que señala Rodolfo
Ruiz, es el que realiza el director
saliente en favor de su hermano para
heredarle su lugar. Y señala las
irregularidades que comete el
director que, legalmente, no tiene
participación alguna en el proceso
electoral. Y también su situación
política desventajosa frente al nuevo
rector, y en pugna con otro grupo
político identificado con el director
saliente de la Facultad de Derecho.
Puede ser, pero no es lícito señalar al
Dr. Rogelio Sánchez López –
candidato opositor- como gente
cercana a éste sin que haya
declarado tal; no es narista y punto.

Pero el nepotismo que importa no es
la minucia que tiene lugar en alguna
preparatoria que –al fin de cuentas-
no cuenta, sino el que se practicó en
la BUAP de la excelencia académica.
Esta benemérita institución ha sido

sometida a un nepotismo feroz.
Tanto que un operador –académico
de cierto nivel- de un rector saliente,
murmuraba que la BUAP ahora es
manejada por un vendedor de… en
el… Y nadie ha dicho nada en esta
Puebla donde no pasa nada sin que
sea percibida. El tal manejó la UAP
a su arbitrio y libre albedrío por
tanto tiempo, que no tuvo objeción
alguna; y esto ni siquiera ahora que
–dicen- está fuera de circulación; él y
su equipo ya no deambulan por los
pasillos universitarios amenazando,
intimidando al...

¡He aquí la uapachosa pregonando
ser la…!

vtorricop@yahoo.com.mx

TIEMPO

M

VITALIANO TORRICO
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Programas como «Escuela y Salud»
buscan combatir el incremento de la
obesidad y las enfermedades crónico-
degenerativas en los niños poblanos.

Miguel García Cholula

Que tal lector de la Revista
Momento, en esta edición les
platicare sobre la obesidad infantil,
un problema que ha caracterizado a
México, siendo el cuarto lugar en
este rubro a nivel mundial, ocupando
Puebla, el quinto lugar a nivel
nacional, situación se al paso de los
días se ha agravado a tal grado que
el 30 por ciento de la población
infantil sufre sobrepeso, aunque la
obesidad infantil en Puebla se
encuentra sólo por debajo de
Yucatán, la Ciudad de México,
Veracruz e Hidalgo.

En este sentido, de acuerdo a
información del Instituto Mexicano
del  Seguro Social (IMSS) en Puebla,
existen dos factores en el problema
de obesidad infantil: el primero se
refiere a las costumbres que se tienen
en casa en cuanto a la alimentación
y el segundo está relacionado con la

genética, siendo así el problema del
sobrepeso y la obesidad,
responsables de 44 por ciento de los
casos de diabetes, de 23 por ciento
de las cardiopatías isquémicas y
entre 7 y 41 por ciento de algunos
cánceres.

Por lo anterior y con el propósito de
impulsar el conocimiento sobre
bebidas saludables, alimentación
correcta y prácticas de actividad
física que generen hábitos y cambios
en niños y jóvenes y así detener el
incremento de la obesidad y las
enfermedades crónico-degenerativas,
la Secretaria de Salud del Estado, a
través de su coordinación de
Alimentación Saludable ha puesto en
marcha el programa «Escuela y
Salud» mismo que ha beneficiados a
más de 22 mil poblanos.

Tras una entrevista con el
responsable del área ante
mencionada, Irving Fregoso
Escalera, nos mencionó que su tarea

EL PODER DE LA OPINIÓN

Puebla, quinto lugar en obesidad infantil
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es llevar platicas de concientización
a padres de familia, en donde los
orientan en temas de nutrición y el
cómo combinar frutas y verduras, a
fin de hacerlas más atractivas a los
niños, permitiendo desarrollar
capacidades para ejercer mayor
control sobre los determinantes
causales de su salud, mejorarla, y así
incrementar el aprovechamiento
escolar

En este sentido, Fregoso Escalera,
mencionó que estas acciones
incrementan la efectividad de las
intervenciones de promoción de la
salud, para crear una nueva cultura
de salud, habilitando a la comunidad
escolar y sumando las contribuciones
de los agentes escolares y promotores
voluntarios.

Con el apoyo de doctoras,
nutriólogas y estudiantes de
gastronomía, acuden a las escuelas
de nivel preescolar, pues según las
expertas, en la infancia se adquieren
los mayores nutrientes, los cuales
ayudan para una mejor atención y
retención escolar, servicios que por
cierto son gratuitos y realizados por
personal de la Secretaría de Salud y
jóvenes prestadores de servicio de la
distintas instituciones superiores.

Sin duda una ardua tarea tiene por
delante las instituciones de salud en
Puebla, tanto la SSA y el IMSS,
quienes son lo que atienden a los
pequeñines que no reciben
orientación o que son alimentados
con las tradicionales chatarras,

EL PODER DE LA OPINIÓN

aunque es bien cierto la
responsabilidad es de los padres
quienes a corta edad, son los
primeros en promocionar las frituras,
por lo que esperemos que acciones
como estas se sigan difundiendo en
todas las escuelas de Puebla, pues
según personal de Alimentación y
Salud, el programa se emprendió en
octubre de 2012 y en un año han
beneficiado a más de 22 mil
poblanos.

:::

El Agradecimiento.
Deseo aprovechar este espacio para
agradecer a todos sus felicitaciones,
con motivo de mi cumpleaños
número 27. Muchas gracias por sus
muestras de afecto, cariño y
respaldo, principalmente al
Arquitecto del Universo, a mi familia
que siempre está conmigo y quienes
son el motor que me impulsa a
seguir trabajando arduamente, a mis
amigos y colegas. Gracias y sé que
no hay nada mejor que vivir la vida,
ser feliz con uno mismo. Saludos.

:::

El Poder de la Opinión ahora en
Radio.

Los invito a que me escuchen todos
los jueves de 20:00 a 21:00 hrs. y los
sábados de 12:00 a 14:00 hrs. en el
programa radiofónico «El Poder de
la Opinión» que se trasmite por
www.radiocalerenses.com, en donde
un grupo de colaboradores

compartimos diálogos, entrevistas y
debates sobre los hechos más
importantes de Puebla.

:::

La Frase

«Me puedo caer, me puedo herir,
puedo quebrarme; pero con eso no
desaparecerá mi fuerza y mis ganas
de cumplir mis metas y ser feliz.»

M

Comentarios:
Email:

miguelgarcia.comunicacion@gmail.com

Twitter: @miguelgarcia_23
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Fue el fin de semana de las féminas,
afortunadamente: la casi niña
Malala Yousafzai, premio de los
derechos humanos y finalista en el
Nobel de la Paz por su defensa de los
derechos de educación de las y los
niños, quien recibió en su natal
Pakistán dos balazos en un autobús
escolar en el 2012, ataque talibán,
algo prohibido en sus creencias,
ahora en la ONU promueve su libro
tras estar arropada por los mejores
reconocimientos universales; el libro
se intitula Yo soy Malala.

En más de una centuria la Academia
Sueca premia a una creadora,
maestra del arrinchado cuento corto,
y después de dos décadas vuelve a
Norteamérica; ella es Alice Munro,
que había anunciado días atrás su
despedida de las letras… ahora se
leerá sus libros. El anuncio volcó en
la feria de Fráncfort a todos ellos…
Es la decimotercera mujer en
alcanzar el Nobel del que por
supuesto no era favorita, pero al
anunciarse ha sido unánime el
reconocimiento a la canadiense por
sus colegas del mundo. Pues la
enhorabuena a las letras y al cuento
corto, vamos.

Noticortos: Los desarreglos al
trotador Caballito en la capital se
recuerda a un virrey «palero», el
monarca endeble Carlos IV;
Branciforte patrocinó la obra del
escultor valenciano radicado en
México, Manuel Tolsá, reputada
como magnífica por el mismo

C U L T U R A
Mujer de 82 años, Premio Nobel de Literatura: Alice Munro/
Revalida el cuento corto/Malala, Premio Sarajov, otra mujer

Humboldt, también presente en la
develación en el lejano 1803…
Amistad de Juventud, La vida de las
Mujeres, Las Lunas de Júpiter, y
Demasiada Felicidad, de la
triunfadora Alice Munro, circulan en
México, en «Lumen» y «De
Bolsillo», y pronto su obra completa,
obviamente… Su obra está traducida
a veinte idiomas, antes del premio
consagratorio, así que… Y la feria
librera de Francfort conquista a
escritores y editores brasileños… El
cine mudo se proyecta en Europa, el
ayer del séptimo arte… Si algo
faltaba en la muestra parisina de
Frida y Diego, allí estuvo la bella
veracruzana Salma Hayek… Las
clases de Julio Cortázar en Berkeley
ahora en libros, inéditas por
supuesto… El Instituto Cervantes
comparte con México y sus sedes en
la Unión Americana…

Más de mujeres: Janet Yellen al
frente de la Reserva Federal de
Estados Unidos con grandes
desafíos… Peña Nieto pide en
iniciativa al Congreso 50% de
mujeres diputadas y senadoras y
suplentes del mismo género… Esto a
los sesenta años del voto femenino en
México… El futuro del libro en
español, el meollo del Congreso de
la Lengua en Panamá… Doscientos
ponentes: los editoriales, la creación
literaria y la enseñanza de nuestro
idioma: la palabra en su mejor
fiesta, siempre la palabra… La
UDLA anuncia un teatro en verdad y

no auditorio, en proyecto a realizar
ya… Antonio Muñoz Molina,
Premio Príncipe de Asturias en
Letras, entrega en Oviedo este año…
Acaso el último retrato que salió del
pincel de Goya fue el de su nieto
Mariano; data de 1828, ahora está
en el Museo de Dallas, obtenido por
fuerte suma no revelada… «El arte
es lo ultimo que debes recortar en
tiempos difíciles de la economía
porque es catártico, crea
autoconfianza, es para que la gente
se exprese», dijo el actor Elijah
Wood por lo que sucede en España
con el cine y la cultura… hay que
enseñar que la cultura no es gratis,
sus creadores también comen, entre
otras cosas, es indispensable lograrlo
para respetarla, por ver cine, leer
libros, periódicos, oír buena música,
hay que respetar los derechos de
autor, hay que devolver al creador lo
que es suyo, ideas de Pierre Lescure,
francés luchador por esas ideas…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Los  placeres  del  dolor

Impelido por la recién producción
narrativa de Pedro Ángel Palou
García, La amante del guetto (que
aún no termino de leer, y que pronto
será motivo de comentarios), me
entró el prurito de invitarlos a
conocer –a aquellos que no lo han
leído- un atnto los orígenes de su
pulsión escritural.

No cabe duda, cada persona posee
su propia e intransferible manera de
deleitarse con la lectura.

Sin olvidarnos un instante de
que «Leer en una página es sólo una
de sus muchas formas. El astrónomo
lee un mapa;… los jugadores de
cartas gringos leen los gestos de sus
contrincantes; la  tejedora indígena
mexicana lee el intrincado diseño de
sus creaciones; el adivino chino lee
las antiguas marcas en el caparazón
de una tortuga; el amante
nicaragüense  de noche, bajo las
sábanas, lee a ciegas el cuerpo de la
amada...  Y, sin embargo, es el
lector, en cada caso, quien interpreta
el significado; es el lector quien le
atribuye a un objeto, lugar o
acontecimiento (o reconoce en ellos)
cierta legibilidad... Leemos para
entender, o para empezar a
entender...» (Alberto Manguel. Una
historia de la lectura. Grupo
editorial Norma.  Bogotá,
Colombia).

Así entonces regresándonos
a la idea original, todos quienes
emprendemos la aventura de un
libro, lo hacemos bajo nuestro

propio riesgo y placer, he aquí, en
mi caso por ejemplo, siempre que leo
uno de cuentos me acompaño de otro
libro, sólo que este otro es de poesía,
y no piense usted que es una pose
extravagante o ganas de ponerme
fantoche, no, de ninguna manera,
simplemente obedece a una práctica
realizada desde siempre, que siento,
me ayuda a buen leer los cuentos,
porque la lectura de un poema, o
varios, me permite pasar de un
relato a otro sin enredarme en la
cadena de situaciones que ofrece
cada uno de ellos.

Como todo texto de historias
contadas que se precie de eficiente
Los placeres del dolor, amén de la
unidad temática, guarda
internamente una idea precisa que el
autor desea implantar en sus
lectores, la de Pedro Ángel Palou
García me parece clara en este libro:
la sádica sensación de voluptuosidad
que impera después del sufrimiento,
posterior a la herida. Y es
precisamente en ese mantener la
cohesión de las historia con la idea a
sembrar cuando el escritor puede
derivar en la monotonía, por
fortuna, la habilidad narrativa y el
talento en el armado de las tramas
de Palou permite superar ese vicio de
escritor. De cualquier manera, como
les decía, me procuro un propio

modo de no enredarme con los
cuentos, así que, en tanto terminé El
amor, esa palabra el texto que abre
Los placeres del dolor, me puse a
leer a William Blake, (Poemas de los
esbozos poéticos) complejo poeta
romántico inglés con cuya escritura
me salí del primer asunto de Pedro
Ángel, y es que,  El amor, esa
palabra, requiere tenerse un buen
rato después de su lectura -como
también sucede con los demás- para
asimilar la obsesiva persecución del
empleado de un estacionamiento
sobre  Elisa la bella nínfula con
inequívocos destellos de vampiresa,
y cuyo desenlace merece retenerse en
la memoria, a modo de insistir en
ver el cuento cual lo hace Nélida
Piñón: «como un instante narrativo
dramático e intenso, que evapora de
inmediato las vidas en él ancladas.
Vidas que al no poder exceder sus
propios recursos deben agotar con
rapidez todas sus instancias, ya que
no les cabe el capítulo siguiente,
marca de la novela».

Aclaro nada tiene que ver
William Blake con Pedro Ángel, sólo
que ambos son creadores literarios, y
por otra parte se relacionan con mi
forma de leer cuento. Tú querido
lector, lee como quieras y donde
quieras, con el único objetivo de
disfrutar las historias que nos está

Género: Cuento.
Título: Los placeres del dolor.
Autor: Pedro Ángel Palou García. (Puebla, Pue.)
Editorial: Universidad Autónoma de Puebla.
Colección: Asteriscos.
Tiraje: Mil ejemplares.
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contando el autor de Los placeres del
dolor.

La ficción siguiente a El
amor, esa palabra es Apocalipsis con
gatos, o la manera en que Dina entra
en la vida de un tipo solitario cuya
permanencia en La Casa de las
Magnolias está regida por la madre
y la abuela ya muertas, y sus gatos,
hasta que Dina se convierte en la
amante y en la nueva reina de La
Casa de las Magnolias.

Arte poética;  Susurros y
silencios;  Primero y tercer
movimientos; Las guerras pánicas;
El aprendiz de novelista; La frágil
molécula del deseo; Sin dolor; La
increíble pero siempre intentada
reconstrucción de la historia de
Fabián, La Bella y el tercero...; y Un
pequeño mundo cerrado,  son los
otros títulos integrantes del volumen,
en ellos Palou García ha vertido sus
ansias de contar, y en ellos, el lector
de algún modo aprende a encaminar
mejor algunas de sus perplejidades,
porque subyace en su sus líneas un
vigor admirable que conmueve,
acaso, cual dice Nélida Piñón  -de
nuevo- en su El pan de cada día:
«intimida su fatal condición de
otorgar un fin antes incluso de que se
precipiten los desdoblamientos
intervencionistas del narrador», y
porque entablar la relación con Los
placeres del dolor conlleva la
epicúrea tarea del descubrimiento de
los fragmentos de realidad

circunscritos en la imaginería del
escritor. El lugar común de mi
comentario para acercarlos a su
lectura, se relaciona con el hecho de
decir, que los protagonistas de cada
cuento, parecieran ser el mismo, sólo
que con distinto vestuario, pero que
a ese mismo personaje es a quien los
sufrimientos o disfrutes le acontecen.

Atenido a las
consideraciones ya conocidas de un
cuentista excepcional como lo es
Raymond Carver, las narraciones
contenidas en Los placeres del dolor
poseen las dosis suficientes del
«sentimiento de riesgo» que deben
tener los cuentos, para así darnos la
pauta de su tránsito, y Palou García
ha sabido aprovechar esa máxima,
concatenando sus historias con el
sentimiento de que hay algo
inminente por suceder, es decir, sus
personajes se mueven con la
ineluctable dinámica de los
protagonistas que saben permanecer
en una atmósfera de amenaza.
Además, Palou no deja en ningún
instante su idea, persiste, tanto en lo
que dice, como en aquello que no
dice, con la convicción plena del
creador, de llevar a sus lectores hasta
las últimas líneas del texto, hasta las
últimas consecuencias de Los
placeres del dolor, con la fórmula
mágica del cuentista: intención más
espíritu más eficacia.

M COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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José Marengo, coautor del V Informe
del IPCC (Grupo Intergubernamental
de Expertos sobre el Cambio
Climático), afirma que Brasil está
asumiendo un perfil de
contaminación climática, propio del
primer mundo. Mientras el mundo se
encamina hacia nuevos modelos
energéticos (sol, viento, agua), Brasil
va en sentido inverso, haciendo
imposible que este país sea amigo
del Planeta.

Brasil, pretendiendo impulsar la
economía y el progreso, trata de
fomentar la industria y el consumo.
Para esto, para estimular las ventas
de automóviles y motocicletas, ha
hecho una exención de impuestos
relativa, lo que ciertamente ha
tenido un efecto positivo en el
crecimiento económico, pero al
aumentar el número de vehículos en
forma tremenda (138.6 %), en el año
2001 había 32 millones de vehículos
automotores, aumentando para el
2012 a  76 millones, según el
Observatorio de las Metrópolis, el
que indica que del 2000 al 2010 la
población aumentó en un 11.8 %,
mucho menor al aumento del
 parque automotriz.

 Por otro lado, tratando de apoyar la
agricultura y la ganadería se ha
tolerado una tala criminal de la
Selva del Amazonas, reduciéndose la
precipitación pluvial, con una
tendencia de convertir las selvas en
sabanas. En consecuencia, en aras
del progreso y del florecimiento
económico, Brasil se ha incorporado

al plantel de los grandes
contaminadores mundiales, lo que en
realidad tendrá costos muy elevados
para su economía por los daños
ambientales y causando un daño
todavía mayor a la comunidad
mundial, puesto que Brasil, con la
Amazonía, es el principal pulmón
del Mundo.

Greenpeace del Brasil afirma: «Las
medidas urgentes son cambiar el
modelo de producción y abatir de
forma drástica el consumo de
petróleo, carbón y gas.»
Y todavía Brasil se esfuerza en
comprar un sistema de misiles
antiaéreos rusos, que no necesita y
cuyo tremendo importe debería
emplear en mejoras al
Medio Ambiente.

MADRE NATURALEZA

La Agencia Europea del Medio
Ambiente informa que el 90% de
los ciudadanos de la Unión
Europea viven expuestos a niveles
dañinos de polución del aire. Sin
embargo, los principales países de
Europa (Alemania, Francia, Italia,
España) son los que más se
esfuerzan en llevar a cabo medidas
eficaces contra la contaminación
del aire, el sobrecalentamiento y
los consecuentes cambios
climáticos, lo que va dando sus
frutos.

En Alemania, la instalación de
plantas generadoras de energía
eléctrica a base de paneles que
absorben la radiación solar y
turbinas eólicas que funcionan a
toda velocidad, está produciendo

Progreso y economía… ¡Nunca
contra el Medio Ambiente!
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más energía eléctrica que la que se
consume. Además, son fuentes de
energía natural, prácticamente
inagotables. Esto abarata la energía
y hace posible prescindir de las
plantas termoeléctricas que
funcionan en base de combustibles
fósiles, reduciendo en consecuencia
la contaminación.
México presumió hace poco en
España de tener una de las
legislaciones sobre la emisión de
gases más avanzadas del mundo,
aceptando por otro lado que el
manejo de la basura es uno de los
grandes retos del país. Peña Nieto
indicó que una de sus grandes metas
es reducir la pobreza de México, «la
sustentabilidad se acaba cuando la
gente no tiene qué comer.» Sin
embargo, se olvidan totalmente que
en la pérdida de bosques no hemos
mejorado prácticamente nada.
Seguimos después de Brasil con 3.5
millones de hectáreas de pérdidas de
bosque; en segundo lugar con 1.5
millones de hectáreas, teniendo sin
embargo la cuarta parte de
superficie. De nada sirve que traten
de maquillar los datos, lo que
importa es la realidad. La política
del avestruz de pretender que
metiendo la cabeza en la arena ya
no existe el problema, nos lleva a
no resolverlo.

La tan discutida reforma hacendaria
en el Congreso, de la que Peña Nieto
afirma que es necesaria para sacar al
país adelante, para hacer obras de
infraestructura, como la que terminó:
«la Comunicación Pacífico- Golfo»,

MADRE NATURALEZA

culminando la extraordinaria obra
llevada a cabo por Fox y Calderón.
Sin embargo, ¿será necesario sangrar
más a los mexicanos, si Fox y
Calderón demostraron que con una
administración honrada se pueden
hacer milagros en beneficio del país,
dejándolo además rico? ¿No será
que para no quedarse atrás y poder
además enriquecerse como es lo
usual en el sistema del hueso, se
haga necesario gravar fuertemente al
sufrido pueblo? Es interesante
observar  que nuestra boyante
economía con el PAN (Fox y
Calderón) en unos cuantos meses se
ha venido abajo con Peña Nieto.
Canadá, EU y otros países, en el
marco del Acuerdo de Kopenhagen,
se comprometieron a reducir sus
emisiones de CO2 en un 17% en
comparación del año 2005, para el
año 2020. China, en base a la
tremenda contaminación de sus
ciudades, empezando por Bejing,
presentó un paquete de medidas para
controlar la emisión de los vehículos
motorizados durante los próximos 5
años, para mejorar la calidad del
aire. Pero en realidad no hay nada
concreto en relación a acuerdos de
coordinación de todos para enfrentar
el tan tremendo problema en el que
nos encontramos.

La economía y el progreso de las
principales naciones amenazadas
constantemente por crisis que tienden
a convertirse en mundiales, es la
justificación para no atender el cada
vez más amenazante caos ambiental.
Pero tengamos claro que las crisis KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

financieras siguen siendo producidas
por los grandes movimientos
económicos  realizados sin ética,
como lo señalaba Su Santidad
Benedicto XVI ante la ONU con
motivo de  la crisis del 2008, por las
grandes mafias financieras
(petroleras, armamentistas, narcos,
trata de blancas, etc.), así como por
la Izquierda (la Internacional
Socialista). Lo cual nos muestra una
vez más que para salir adelante en la
crisis ambiental, como también en la
económica, la de seguridad,
productividad, pobreza, familiar y
cualquier otra, no hay de otra que
reinstaurar en el mundo la cultura de
la vida, tan promovida por nuestro
querido Papa mexicano, Su Santidad
Juan Pablo II, próximo a
ser canonizado.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Lejos estaba de escribir un tema que
relacionara a Tepeaca (Tepeyacac),
el antiguo señorío náhuatle o a
Segura de la Frontera en los
primeros años de la Conquista, con
ese personaje mítico y a la vez
histórico –que desaparece y
reaparece en forma cíclica en nuestra
Historia-, conocida y
llamada Malinche.

Esto obedece a que, recientemente,
en esa práctica cotidiana de buscar
nuevas lecturas me encontré con un
magnífico libro, titulado La
Malinche, sus padres y sus hijos,
coordinado por Margo Glantz, en
editorial Aguilar, en donde se
recopila una serie de artículos sobre
la Malinche con diversos enfoques y
variados tópicos. Eso motivo mi
interés en el personaje, y me dio la
oportunidad de escribir un hecho de
la historia colonial de mi «matria
chica» -como bien le llama Luis
González Obregón a nuestros lugares
de origen-, que se relaciona a la
solicitud de Malinche -o doña
Marina- al emperador -para que se
le recompense por servicios prestados
a la Corona-, el pueblo de Tepeaca.
 Vayamos pues a reencontrarnos con
el personaje central de esta
colaboración: Malinche nació en el
año de 1500, y desde sus orígenes se
sabía que era una mujer nacida para
mandar, o, mejor dicho, para
gobernar. Fue hija de Taxumal,
quien gobernaba a la tribu payla,
que era dominada por los aztecas; su
madre se llamó Chituche. Algunos de
sus biógrafos coinciden en que a los

9 años Malinche tenía muchos
conocimientos, que le fueron
trasmitidos por su abuela paterna:
sabía leer el calendario sagrado,
dibujar los signos de los 18 meses del
año, las unidades del tiempo;
conocía los nombres de todos los
dioses y el día de sus festividades,
las fases de la Luna, y cuándo
sembrar y cosechar. A esa edad de 9
años Malinche pierde a su padre,
quien deja ordenado que sea ella
quien lo sustituya en el mando de la
tribu payla, por ser su primogénita.
Su madre no obedeció la orden por
considerarla incapaz para gobernar;
además, ésta volvió a casarse y su
nuevo marido, para asegurarse que
la sucesión al poder recayera en su
hijo varón, no aceptó la presencia de
la niña en la familia y convenció a
su esposa para que vendiera a
Malinche a una familia de
comerciantes de Tabasco, y ante la
gente de payla, Chituche dijo que la
niña había muerto. Ése fue el destino
adverso de la mujer que más tarde
sería regalada junto con otras 19
mujeres esclavas al conquistador
Hernán Cortés, cuando éste vence a
los de Tabasco; y el cacique maya,
para hacer la paz, opta por
regalarles a esas mujeres.

 Momento crucial de la Conquista
será este acontecimiento. Malintzi se
convertirá en factor fundamental del
desarrollo de las acciones de los
españoles en estas tierras. «Doña
Marina» -como le llamaran a partir
de entonces- se convierte en la
intérprete y traductora –recordemos

que hablaba maya y náhuatl-,
porque pronto aprende castellano.
Cortés la menciona en sus relaciones
y, al referirse a ella, solamente le
llama «la lengua con la que hablo».
Bernal Díaz del Castillo, en su
Historia Verdadera de la Conquista
de México, y quien conoció bien a
Malintzin, dice que pronto se dieron
cuenta de que, además de hermosa,
inteligente y astuta, poseía rango e
imponía respeto a los indígenas, y
después a los españoles. Es bien
conocido que doña Marina se
convierte en concubina de Cortés y
procrea con él un hijo: Martín, a
quien dedicaremos pronto una
colaboración, pues en la mismísima
entrada -bajo el sotocoro- del
convento franciscano de Tepeaca,
existe una lápida funeraria del siglo
XVI con la inscripción clara:
«Martín Cortés».

Malinche, cuyo nombre designa una
fatalidad según la cuenta de los años
o tonalpoualli azteca, será
convertida en figura fundacional de
nuestra Historia, investida de ese
halo sospechoso que rodea y encubre
a Eva a partir del día en que
obligadamente dejó el paraíso; a
Helena, cuando provocó la guerra de
Troya; o a la Cava, por cuya culpa
se perdió España.
Siempre condenada y señalada como
culpable de nuestra desgracia,
Malinche es la fatalidad; la
«chingada», para Octavio Paz en El
Laberinto de la Soledad; la
concubina incómoda y madre de un
bastardo en El Naranjo de Carlos

TEPEACA DE AYER Y HOY

Tepeaca y Malintzi
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Fuentes, por sólo citar a nuestros dos
más grandes escritores
contemporáneos.

Malinche es la maldición en letra y
música de Gabino Palomares; pero
también es la matriarca, el poder, la
sabiduría, para la feminista chicana
Carmen Tafolla; y la prostituta,
heroína, raíz de nuestro mestizaje,
para Rosario Castellanos.

Inspiradora de óperas, tragedias,
dramas románticos, crónicas,
cuentos, relatos, leyendas, poemas,
novelas, películas, es Malinalli, un
personaje íntimamente ligado a
nuestra forma y razón de ser de los
mexicanos. Y para variar, ligada
también, por su propia voz y
peticionaria acción, a Tepeaca.
Malintzin, Malinalli, Tenepat,
Malinche o doña Marina, es fuente
inagotable para relacionar,
investigar, escribir y debatir. ¿Cómo
murió?... ¿En dónde?... ¿En España
o en México descansan sus restos?...
¿En la opulencia y el
reconocimiento, o en el rechazo y la
pobreza?... ¿Afligida o segura de su
actuar?... ¿Recordando a quién: a
Cortés, a Juan Jaramillo -con quien
tuvo una hija llamada María-, a
Alonso Hernández Portocarrero, a
Jerónimo de Aguilar o a Fernando de
Alva Pimentel Ixtlixochitl?... ¿A su
nieto Hernando Cortés?... El silencio
transita… La falta de respuestas
incrementa el mito.

Y entonces, hurgando por el interés y
lo que el personaje representa,

relaciono a Malinche con Tepeaca y
cito el documento de referencia: «Y
teniendo noticia el marquéz de ello,
que goza del residuo de ella por
merced de vuestra Majestad, pidió
traslado de lo pedido por parte de
Doña Marina y visto lo que
respondió y las informaciones que
las partes dieron se determino por
esta Real Audiencia que se remitiere
a vuestra majestad: la otra porque se
hizo relación que TEPEACA era
estancia siendo como es de las
principales de la tierra, y que en lo
que se acordó por todos los que dan
su parecer en lo de la discreción, se
determino que han de quedar a ser
de la Corona Real por ser importante
e útil; la otra es decir como dijeron
que la dicha provincia de Tlaxcala
se había dado al dicho tesorero en
recompensa de la provincia de
TEPEACA, porque lo que pasa en
esto es, que el marqués siendo
gobernador encomendó al veedor
Pedro Almíndez Cherinola dicha
provincia de TEPEACA y en
ausencia del marquéz en Honduras
al tiempo que el tesorero e contador
tomaron la gobernación desta tierra
y prendieron el fator y veedor el
contador e tesorero encomendaron
esta provincia al dicho tesorero y
ansi lo tuvo algunos días hasta que
el veedor presentó una cédula de
vuestra majestad ante el presidente e
oidores pasados, para que sobre la
restitución desta provincia le
hicieran justicia» (*) Francisco del
Paso y Troncoso . Epistolario de la
Nueva España. Antigua Librería de

Robledo de José Porrúa e Hijos.
México D.F. 1939. T. VIII. Pág. 200.
Tres comentarios concluimos de este
documento, del que, dicho sea de
paso, hemos respetado su ortografía
original. Primero, el que doña
Marina-Malinche -queda claro- pide
en encomienda a Tepeaca. Segundo,
el que seguramente por su situación
geográfica, Tepeaca fue
ambicionada por varios pobladores y
conquistadores. Y tercero, que era tal
la importancia de Tepeaca, que la
encomienda la poseía nada más y
nada menos que el veedor -tesorero-
de la Nueva España, Pedro Almíndez
Chirino.
 Ya en estas páginas de MOMENTO
anteriormente he comentado la
encomienda en Tepeaca-Segura de la
Frontera. El cómo los encomenderos
buscaban la riqueza y prosperidad de
sus haciendas como premio a su
esfuerzo en la conquista o al
desarrollado por sus padres,
provocando con ello abusos y
maltrato, siempre en perjuicio de los
naturales que, prácticamente, se
encontraban desamparados.
En fin, Tepeaca fue solicitada por
muchos y aquí hemos dado cuenta de
la solicitud de Malinche para
poseerla. No hay duda: mi «matria
chica», Tepeaca, es y seguirá siendo
de ayer, hoy y siempre.

TEPEACA DE AYER Y HOY

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA
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El 28 de octubre se realiza la fiesta
patronal en dos municipios de la
entidad: Domingo Arenas y San
Simón Yehualtepec. El nombre de la
cabecera municipal de Domingo
Arenas es el pueblo de San Simón
Tlanicontla, por lo tanto, el templo
parroquial de esta localidad tiene la
advocación de San Simón Apóstol.

A san Simón y san Judas Tadeo se
les celebra la fiesta en un mismo día
porque, según una antigua tradición,
iban siempre juntos a todas partes a
predicar la Palabra de Dios. Ambos
fueron llamados por Jesús para
formar parte del grupo de sus doce
apóstoles. Los dos recibieron el
Espíritu Santo en forma de lenguas
de fuego el día de Pentecostés y

presenciaron los milagros de Jesús en
Galilea y Judea, y oyeron sus
sermones; hablaron con Él después
de su muerte en la cruz, lo vieron
luego de su resurrección y fueron
testigos de su ascensión al Cielo,
según relatan las Sagradas
Escrituras.

Durante la fiesta patronal en honor a
san Simón Apóstol, en el municipio
de Domingo Arenas hay
celebraciones religiosas, fuegos
artificiales, bandas de música y se
presentan danzas típicas. En
Yehualtepec la fiesta en honor a san
Simón y a san Judas Tadeo se llena
de folclor y bullicio con
celebraciones religiosas, procesiones,
bandas de música y fuegos
artificiales.

Hablemos un poco de ambos
municipios:

Domingo Arenas

Originalmente, esta población
llevaba el nombre de Tlanicontla,
cuyo significado se origina de las
voces radicales mexicanas de
«tlani», abajo; «comitl», olla, y
«tla», apócope de tlalli, tierra; que
quieren decir en conjunto: «Abajo de
donde hay tierra para hacer ollas», o
«Tierra del alfarero».

La población de Tlanicontla fue
ocupada por grupos que habitaban
en la región de Huejotzingo. Al

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La Fiesta de San Simón
y San Judas Tadeo
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finalizar la época de la Colonia, la
población pertenecía al territorio del
antiguo Distrito de Huejotzingo. El
15 de abril de 1942 se constituyó
como Municipio Libre, segregándole
localidades al municipio de
Huejotzingo.

El municipio lleva el nombre de
Domingo Arenas en honor del ilustre
revolucionario maderista, zapatista y
luego carrancista, nacido en
Zacatelco, Tlaxcala, asesinado cerca
de la hacienda de Huexocupan, el 30
de agosto de 1917.

La cabecera municipal es el pueblo
de San Simón Tlanicontla.

Sólo se considera como personaje
ilustre a Domingo Arenas, que,
aunque no haya nacido allí, es
reconocido como un precursor en la
revolución a favor del pueblo.

El municipio se localiza en la parte
centro-oeste del estado de Puebla.
Colinda al norte y al este con
Huejotzingo; al sur con Calpan, y al
oeste con los municipios de San

Nicolás de los Ranchos y
Huejotzingo.

Entre sus atractivos arquitectónicos
destaca el templo parroquial en
advocación a san Simón Apóstol,
que data del siglo XVI. Aunque
también es digna de admirarse la
iglesia dedicada a Santiago
Chaltepeclapa, construida también
en el siglo XVI.

La fiesta más popular es la del 28 de
octubre, en honor a san Simón
Apóstol. Para esta celebración hay

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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misas, rezos, procesiones, juegos
pirotécnicos, bandas de música y
danzas autóctonas.

Para esta ocasión y para deleite de
los visitantes, los platillos típicos
tradicionales de la localidad son: el
mole poblano, el pipián y los
tamales. La dulcería tradicional se
destaca por sus frutas en conserva. Y
las bebidas más arraigadas: sidra,
atole y chocolate champurrado.

La vestimenta tradicional, aunque ya
se ha perdido, reseña que
anteriormente la mayoría de las
mujeres usaba blusa blanca, falda
azul marino, reboso y sombrero de
palma; el hombre portaba calzón y
camisa de manta, gabán, sombrero y
huaraches de correa.

Los artesanos de Domingo Arenas
fabrican ladrillo y teja.

San Simón Yehualtepec

El vocablo Yehualtepec se forma de
las raíces nahuas «yahualli»,
redondez, círculo; «tepetl», cerro; y
«C», en; que en conjunto quiere
decir: «En la redondez del cerro».

San Simón Yehualtepec, cuyo
nombre original fue Hoaltepeque,
después fue conocido también como
Yehualtepeque, Huatepeque y
Ezcatepec, fue formado por grupos
nahuas en la época prehispánica.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Con la llegada de los españoles, el
virrey don Antonio de Mendoza
decreta el 19 de octubre de 1545 la
reducción de poblaciones «de menos
a más», formando congregaciones; y
el virrey don Luis de Velasco, el 15
de enero 1549, da auto en favor de
las congregaciones y concede dos
sitios más de tierra y estanques para
ganado mayor  en un área de 3,520
hectáreas.

El virrey don Juan de Mendoza y
Luna hace efectiva la reducción el 6
de abril de 1604, en la que
Yehualtepec queda inscrita en la
Cuarta Congregación con 200
tributarios; y el obispo de Tlaxcala,
don Diego Romano, de visita en
Tecamachalco establece la primera
comunidad eclesial en Yehualtepec,
autorizando la Cofradía de la
Inmaculada Concepción el 3 de
diciembre de 1588.

En el siglo XIX perteneció al antiguo
Distrito de Tecamachalco, y en 1895
se constituyó Municipio Libre. La
cabecera municipal es el pueblo de
San Simón Yehualtepec.

Personajes ilustres de Yehualtepec:
José González Soto, benefactor; Juan
Contreras, revolucionario; y
Francisco Javier Guadarrama,
párroco y escritor.

El municipio de Yehualtepec se
localiza en la parte sureste del estado
de Puebla. Sus colindancias son al
norte con Quecholac, Tecamachalco
y Palmar de Bravo; al sur con

Tlacotepec de Benito Juárez; al
oriente con Palmar de Bravo y
Tlacotepec de Benito Juárez; y al
poniente con Xochitlán Todos
Santos.

Dentro de sus atractivos turísticos se
mencionan: el templo parroquial de
san Simón, construido en el siglo
XVI; el templo de San Mateo
Tlacomulco, que data de mediados
del siglo XVI y principios del siglo
XVII; el templo de San Gabriel
Telzoyocan, del siglo XVIII, y el de
San Juan Ocotlán, de principios del
XIX. Además, se encuentra una
estatua en honor a José González
Soto (benefactor de la localidad).

Como ya mencioné, la fiesta
patronal en honor a san Simón y san
Judas Tadeo se realiza el 28 de
octubre, con misas, bandas de
música, cohetes y fuegos
pirotécnicos.

Los artesanos del lugar elaboran
tejido de lana para cobija, hilados y
mangas o gabanes; del maguey de
cucuya fabrican ixtle para reatas;
ladrillo; figuras y juegos de ajedrez
de ónix y artículos de jarciería.
Además se pule y lamina el mármol.

La indumentaria tradicional de la
mujer consta de una vestimenta
llamada sesote de lana, con adornos
de manta blanca, de una cuarta de
ancho; falda larga, ceñidor de
estambre, peinado adornado con
cintas de lana. Otra forma típica de
vestir en la mujer son los vestidos

«hilados» de lana; rebozo de hilo,
trenzas con cintas de colores, aretes
grandes de plata y en el cuello,
soguillas con perlillas de piedra. El
hombre usa calzón y camisa de
manta; ceñidor y pañuelo rojo al
cuello; huaraches de correa y
sombrero de palma; en tiempo de
lluvia usan mangas o gabanes.

Los alimentos típicos incluyen mole
poblano, pipián y tamales de frijol.
Se elaboran dulces de fruta como
conserva de durazno, tejocote y
calabaza. Las bebidas más comunes:
el pulque y el aguamiel.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Incapacidad e interdicción

La capacidad jurídica de las
personas es la aptitud para ser titular
de derechos y obligaciones; es decir,
de actuar por sí misma en forma
personal y directa, de adquirir sus
derechos o contraer sus obligaciones,
considerándose a todos aquéllos que
no se encuentran declarados
como incapaces.

La incapacidad de hecho priva a las
personas físicas de actuar por sí
mismas, basada esta situación en la
insuficiencia de su desarrollo mental,
siendo absoluta para los antes de
nacer, los menores de edad y los que
padecen alguna enfermedad mental,
o al tener alguna imposibilidad de
poder manifestar su voluntad, ya que
ésta es básica en la formación de
todo acto jurídico.

La incapacidad de derecho se
presenta cuando se le prohíbe a
determinada persona realizar ciertos
actos jurídicos por contravenir el
orden moral o jurídico.

Por lo que se puede considerar a la
incapacidad como la falta de
idoneidad para ser titular de
derechos, contraer obligaciones o
adquirir deberes y voluntad para
relacionarse con terceros y quedar
obligados con éstos.

La incapacidad de obrar es la falta
de idoneidad de una persona para
ejercer los derechos que tiene.
Conocida también como incapacidad
de ejercicio, incapacidad de hecho, y
se contrapone a la incapacidad

jurídica. La incapacidad de obrar
puede referirse a la totalidad de los
derechos y a determinada clase de
éstos; en el primer caso se habla de
incapacidad absoluta, y en el
segundo, de incapacidad relativa.
La incapacidad total es la falta total
de capacidad, de aptitud para ejercer
derechos y contraer obligaciones. Se
daba en la antigüedad con la
esclavitud y en la Edad Media con la
muerte civil.

Configuraba este estado con la
capitis deminutio, pérdida de la
libertad y de la ciudadanía, en la
Roma antigua y con la muerte civil,
que era el despojo o privación de
todos sus derechos civiles y políticos
de una persona, en la Edad Media.
La institución fue incorporada al
Código de Napoleón, pero hoy está
abolida por todas partes.

Actualmente no existe alguna
persona con incapacidad total, y

para ser considerada como persona
debe nacer con vida. Si nunca ha
sido persona, nunca pudo ser capaz.
Para tener capacidad hay que tener
personalidad, y ésta sólo se tiene
cuando se nace con vida. O bien,
cuando se nace y se respira.

La mayoría de las personas no han
oído hablar o no tienen conocimiento
de lo que significan los juicios de
interdicción, debido a que la
mayoría no ha tenido que enfrentarse
a la situación de tener que hacerlo.
El juicio de interdicción consiste en
declarar a una persona con
discapacidad mental, básicamente
para manejarse en forma autónoma,
debido a limitaciones o alteraciones
de la inteligencia que les impide
gobernarse o manifestar su voluntad,
por lo cual es necesario nombrar una
persona que lo represente
legalmente, que puede ser padre
o tutor.
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cualquier persona, por ejemplo, para
hacer el cobro de una pensión.
Es muy importante conocer la ley en
torno a los derechos de las personas
que son declaradas incapaces, como
de las que llevarán la tutela, quien
deberá hacerse cargo de atender y
proveer lo necesario al incapaz.
Igualmente -y no menos importante-
son los jóvenes con discapacidad
intelectual, como con el Síndrome de
Down, autistas, etc., ya que no
podrán tomar decisiones sobre su
vida y patrimonio, por lo que es
necesario que al cumplir 18 años (la
mayoría de edad), los padres
tramiten un juicio de interdicción,
que es la declaración legal de la
incapacidad de los hijos que permite
el nombramiento de un tutor, que
generalmente es el padre o la madre,
pero no juntos.

Es una decisión difícil que significa
dar por sentado las limitaciones del
hijo a lo largo de su vida. Hacer un
juicio de interdicción es protegerlo,
porque así habrá un antecedente
jurídico de su condición que lo
ampara. Sólo los abogados pueden
llevar a cabo un juicio de
interdicción, y que sean especialistas
en derecho familiar y con
experiencia en juicios de
interdicción; asimismo, deberán
contar con el diagnóstico de tres
psiquiatras y llevar a cabo una
audiencia en el juzgado, donde,
frente al juez, se les cuestiona al
respecto, y si es necesario a la
persona sujeta al juicio.

En caso de que los padres estén
divorciados, no es necesaria la
presencia de ambos, sólo de quien
tenga la patria potestad y pueda
realizar el trámite, sin embargo, si
uno ejerce la custodia sí será
necesaria la presencia de los dos. Es
necesario consultar a la familia,
primero para tomar la decisión y
segundo para determinar quién será
el tutor, ya que, por mucho que sea
el padre o la madre o algún otro
familiar, es un compromiso que no
todos los que los amen están
dispuestos a asumir. En el caso de
adultos, algún hijo puede ser el tutor;
aquí sí habrá varios que lo deseen
por algunos otros intereses.
Sin embargo, a últimas fechas se
sentó un precedente contrario a lo
anterior, cuando la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) falló
a favor de un joven de 25 años, a
quien un juez declaró en estado de
interdicción (prohibición) por
padecer del Síndrome de Asperger.
Los padres del joven habían hecho
una petición a un juez que lo declaró
en estado de interdicción para que no
tuviera control sobre sus bienes. El
joven promovió un amparo al
considerar que dos artículos del
Código Civil para el Distrito Federal
eran contrarios a la Constitución, al
no permitirle participar en el
procedimiento por medio del cual se
le declaró en dicho estado.
La SCJN informó que la Primera
Sala adoptó la propuesta de
sentencia del ministro Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, mediante el
cual se emitieron lineamientos para

El juicio de interdicción se ejerce
cuando existe una persona que ha
perdido su capacidad de ejercicio,
que es la posibilidad jurídica en la
que una persona hace valer
directamente sus derechos, por lo
tanto, puede celebrar en nombre
propio actos jurídicos y contraer
obligaciones que deberá cumplir;
mientras que cuando ha perdido su
capacidad de ejercicio o no la ha
tenido, es declarada incapaz,
denominándosele interdicto para
hacerse cargo de asuntos que tienen
que ver con su autonomía, aunque
sea mayor de edad.

Se le nombra, a través de un juez, un
representante legal denominado
tutor, que es autorizado para llevar a
cabo todos los asuntos de tipo legal
que tengan que ver con el manejo de
bienes materiales, asuntos legales,
trámite de pasaportes, etcétera, de la
persona afectada por una
discapacidad mental.

Pueden ser considerados interdictos
los adultos mayores, generalmente
afectados por problemas
relacionados a la demencia senil
que, por su avanzada edad, ya no
pueden hacerse cargo de sus asuntos
civiles, aunque presenten intervalos
de lucidez. Señala la ley a los
sordomudos que no sepan leer ni
escribir; asimismo, a los ebrios
consuetudinarios y los que hacen uso
inmoderado de drogas o enervantes,
y no es privativo de personas de alto
nivel socioeconómico, sino de
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la interpretación del estado de
interdicción en torno a las personas
con discapacidad.

A partir del nuevo modelo social de
discapacidad, la Primera Sala
realizó un análisis de todas las
disposiciones del Código Civil para
el Distrito Federal relacionadas con
el juicio de interdicción, y se
concluyó que el joven tenía razón en
su demanda.

Los ministros determinaron que el
«estado de interdicción debe ser
proporcional según la discapacidad
de cada caso. En consecuencia, el
juez deberá establecer qué tipo de
actos puede realizar por sí sola la
persona con discapacidad, y en qué
otros requerirá de alguien que lo
auxilie, siendo estos supuestos los
menos posibles.»

Se considera, además, que cuando
cambie o desaparezca la
discapacidad, el estado de
interdicción deberá modificarse para
que sea un reflejo del estado físico y
mental de la persona.

A pesar de que el juez concluya que
la persona con discapacidad debe
encontrarse en estado de
interdicción, esta última podrá
manifestar su voluntad, misma que
deberá ser respetada y acatada, por
lo que el tutor que en su caso se
designe, solamente deberá asistirlo
en la toma de decisiones. Agregando

que «durante el procedimiento
respectivo, el juez deberá escuchar a
la persona con discapacidad a través
de una serie de pláticas que
sostendrán entre sí, para que evalúe
de forma directa la discapacidad en
cuestión. Dicha persona, si así lo
quiere, podrá ser asistida por alguien
de su entera confianza.

Adicionalmente, el juez deberá
solicitar todos los informes que
estime necesarios para contar con los
elementos suficientes al emitir su
sentencia. Tales informes no deberán
ser elaborados sólo por médicos, sino
también por pedagogos, abogados y
demás expertos», señalando la
SCJN.

Se considera que es el primer
proyecto de sentencia a nivel
mundial que se encuentra redactado
en formato de «lectura fácil», el cual
se dirige a personas con una
discapacidad que influye en su
capacidad de leer o comprender un
texto, mismo que fue elaborado
mediante los lineamientos emitidos
por expertos europeos en temas
de discapacidad.

Acorde a las Normas de Naciones
Unidas sobre la Igualdad de
Oportunidades para Personas con
Discapacidad, los Estados tienen la
obligación de hacer accesible la
información y documentación.
La resolución de la Corte es también
especialmente importante porque, si

una persona no puede tomar
decisiones por sí misma, está
anulando su vida.

Con esta sentencia se reconoce su
autonomía y con ello el desarrollo
pleno del individuo, ya que si no
pueden tomar decisiones por sí
mismos, están disminuyendo su
calidad de vida.

El Síndrome de Asperger es un
trastorno del espectro autista que
implica dificultades para la
interacción social. Entre 3 y 7
personas de cada mil lo padecen.
Las personas afectadas tienen una
inteligencia normal o incluso
superior a la media, presentan un
estilo cognitivo particular y
frecuentemente habilidades
especiales en áreas restringidas.

A pesar de que esta sentencia sienta
un precedente, la Conapred
considera que no es suficiente, que
está limitada al no exigirle al Poder
Judicial modificar el sistema de
asistencia social civil, que se quedó
corta con respecto a lo establecido en
la Convención Internacional sobre
los Derechos de las Personas con
Discapacidad sobre  la capacidad
jurídica de las personas con
discapacidad, evidenció Ricardo
Bucio Mújica, presidente del Consejo
Nacional para Prevenir la
Discriminación.

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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Agregando: «Nos parece muy
insuficiente (la sentencia) en razón de
que la Convención, que tiene rango
constitucional, establece que todas
las personas deben tener capacidad
jurídica en igualdad de
circunstancias», dijo en entrevista al
término de la presentación de los
lineamientos para el Programa
Nacional para el Desarrollo y la
Inclusión de las Personas con
Discapacidad, en la Cancillería.

El joven presentó ante la SCJN un
amparo derivado de una sentencia
que lo declaró interdicto, que lo
incapacitaba legalmente para la
realización de diversos actos
jurídicos que una persona con
discapacidad puede realizar sola.

La sentencia de la SCJN dictó que el
estado de interdicción debe ser
proporcional a la discapacidad de
cada caso.

En consecuencia, el juez deberá
establecer qué tipo de actos puede
realizar por sí sola una persona con
discapacidad y en qué otros
requerirá de alguien que lo auxilie.

El Conapred recomendó a la SCJN
realizar un estudio informativo sobre
la capacidad jurídica de las personas
con discapacidad y conforme la
Convención sobre los Derechos de
las Personas con Discapacidad y la
legislación mexicana, y que la base
del cambio al sistema legal parta
solamente del pleno reconocimiento

ROMPIENDO EL SILENCIO

de la capacidad jurídica de las
personas con discapacidad.
Consideró que debe declararse la
inconstitucionalidad de los artículos
23 y 450, fracción II, del Código
Civil para el Distrito Federal,
fracciones en donde se plantea el
estado de interdicción.

En su momento, declaró que el
proyecto de sentencia no significaba
un régimen de apoyo con
salvaguardas, que es a lo que obliga
la Convención al Estado mexicano.
En este sentido, Ricardo Bucio
coincidió en que el Estado debe
garantizar que todas las personas
tengan derechos, pero eso requiere,
al menos para el caso de personas
que tienen incapacidad psicosocial,
modificar el sistema judicial y no
ser sustituidos.

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

«El juicio de interdicción es una
sustitución y una decisión de la toma
de decisiones de las personas, lo que
la Convención ordena a los Estados
es que establezcan un mecanismo de
toma de decisiones con apoyos, lo
que implica un área y
responsabilidad nueva del Poder
Judicial y del sistema de asistencia
social, dos cuestiones que no existen
hoy día en el país».
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En el sur de Inglaterra existe la
escuela Brockwood Park. El lugar
está muy inspirado en las enseñanzas
de Krishnamurti, que fomentan la
excelencia académica, la auto-
comprensión y la creatividad.
Integra en su misión ayudar a los
estudiantes a aprender el arte de
vivir y la auto-reflexión, que
demasiado a menudo se pasa por
alto. En el mes de septiembre de
1979, Krishnamurti ofreció una
conferencia a propósito de los
miedos: «Existen los miedos en lo
profundo, inconscientes y los miedos
evidentes, psicológicos y físicos».
Tenemos miedo a la inseguridad, a
no tener trabajo, y si lo tenemos, a

PLAZA COMUNITARIA

Los miedos

perderlo, etc. La mayoría estamos
nerviosos, con el miedo de no estar
seguros en lo físico. ¿Por qué?

Bien, a partir de lo externo podemos
investigar dentro de nosotros. De
otro modo sólo nos engañaremos. En
lo externo hay muchas divisiones, a
partir de nacionalidades, profesiones,
apellidos, religiones y etnias, por
citar algunas. En el caso de las
religiones, éstas se basan en el
pensamiento, el pensamiento las ha
creado. Y lo que el pensamiento crea
no es sagrado, tan sólo es
pensamiento, no es más que una
idea. Al proyectar una idea la
convierte en un símbolo, y después la

adora. En eso no existe nada
sagrado. No se trata de ofender a
nadie, pero si uno de verdad observa
esto, entonces está libre para
descubrir qué es la verdadera
religión, porque eso sí que nos puede
unir.

Así pues, podemos investigar los
niveles más profundos del miedo,
que son los miedos psicológicos.
Miedos psicológicos en nuestras
relaciones, miedo al pasado y al
futuro, miedo de no saber, miedo a
la muerte, a la soledad, a la
sensación de soledad. Puede ser que
uno esté relacionado con otros,
puede que tenga muchos amigos,
puede que esté casado, tenga hijos,
pero existe esa profunda sensación de
aislamiento, de soledad. Éste es uno
de los factores del miedo (las
divisiones).

Si están interesados, si son serios,
pueden observar su propio miedo
particular. Vamos a averiguar si es
posible estar totalmente,
absolutamente libres del miedo en
toda su profundidad. ¿Somos reacios
a observar nuestros propios miedos
porque la mayoría no sabemos cómo
resolverlos? Podemos escapar y
pensar que así nos liberaremos del
miedo, pero el miedo sigue presente.
En consecuencia, lo importante es
descubrir cómo mirar al miedo. La
mayoría observamos después de que
haya sucedido. Si uno se siente
amenazado por otra creencia, o se
aferra con mucha fuerza a cierta
creencia, está temeroso de esto.
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JORGE MELÉNDEZ HUERGO

Tiene ciertas creencias y si alguien
las evalúa, entonces uno crea una
resistencia, construye un muro contra
ello, o teme que lo ataquen. ¿Cómo
observan? Reconocen la reacción que
llaman miedo, ese recuerdo está
almacenado y cuando el miedo
surge, lo reconocen. Por consiguiente
no están observando, están
reconociendo. El reconocimiento no
libera a la mente del miedo; tan sólo
lo fortalece. Uno cree que es
diferente del miedo, el miedo y yo,
pero si observamos, el miedo es uno
mismo conmigo; uno no es diferente
del miedo. Si captamos el principio
de que el observador es lo
observado, el hecho de que el
observador es el miedo, en ese
momento desaparece la división
entre el observador y el miedo.

La siguiente pregunta es: ¿qué es el
miedo? Miedo a la oscuridad, miedo
a la esposa, al esposo, a la novia, a
lo que sea. ¿Qué es el miedo, aparte

de la palabra ‘miedo’? La palabra
no es la cosa. Sin la palabra, ¿qué es
eso que llamamos miedo? ¿O es la
palabra la que crea el miedo? ¿Cuál
es la raíz del miedo? Se puede
afirmar que no existe un miedo real
en el «ahora». Comprendan esto con
mucho cuidado. Si sufre un ataque al
corazón, se acabó. Sin embargo, la
idea de que en el futuro pueda tener
un ataque al corazón genera miedo.
¿Es el tiempo la raíz del miedo,
siendo el tiempo el movimiento del
pasado, modificado en el presente y
teniendo continuidad en el futuro?
¿Es todo ese movimiento, la causa,
la raíz del miedo? El pensamiento es
movimiento, cualquier movimiento
es tiempo. El tiempo psicológico es
el mañana; por consiguiente, ¿es el
mañana el origen del miedo? ¿Puede
uno vivir sin el mañana? Por lo
tanto, es completamente posible
terminar con el miedo psicológico, si
ponen en práctica lo que se está

diciendo. Un cocinero puede
preparar un plato exquisito, pero si
uno no tiene hambre, si no lo come,
seguirá siendo parte del menú, y eso
no tiene ningún valor. Pero si lo
come, si lo pone en práctica, si lo
investiga por sí mismo, verá que el
miedo psicológico termina por
completo (en el ahora), y la mente se
libera de esa terrible carga que el ser
humano lleva consigo.

Fuente: On Fear, Krishnamurti
Foundation, Ediciones Gaia, mayo
2013.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA
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La sensación de estar en otro país es
indescriptible. Es una mezcla de
sentimientos, motivaciones y
recuerdos sumamente especiales.
Residir, interactuar y vivir en un
lugar distinto a tu patria es
sumamente enriquecedor y
significativo; no obstante, esta gran
experiencia implica
igualmente una enorme
responsabilidad, porque se
tiene el poder de decidir
cuánto, cómo y hasta
dónde quieres llegar en esta
inigualable experiencia de
la vida.

Comunicarse en un
idioma distinto a la lengua
materna, descender del
avión, cumplir con trámites
migratorios, recoger
equipaje y así, la aventura
por enfrentarte a nuevas
experiencias
internacionales comienza.

Bastante camino por
recorrer, unos idiomas que
mejorar, un par de países a visitar,
cientos de personas con las cuales
interactuar e incontables
experiencias que, de una u otra
manera, te marcarán y de las cuales
aprenderás. No sólo por esto, sino
por más, vale la pena enfrentarse a
este reto y emprender esta aventura,
porque una vez que lo experimentes,
es un hecho que querrás regresar al
extranjero nuevamente.

M

           Antes de viajar es
imprescindible conocer sobre si se
requiere visa para visitar dicho país,
qué idioma se habla en dicho destino
de viaje, ¿cuál es la moneda oficial
de éste, cuánto es el costo promedio
de vida allí, cuáles son los lugares
turísticos y/o monumentos

emblemáticos, y cómo es la relación
del país de destino con México.

Del mismo modo, vale la pena
investigar desde el detalle de qué tan
lejano está el aeropuerto del hotel,
pasando por la tasa de tipo de
cambio con relación al peso
mexicano, buscar experiencias
similares de gente cercana que haya
vivido en el país o amigos que
igualmente están próximos a viajar.

Además, ayuda significativamente
tener cero prejuicios sobre cómo es el
comportamiento y modo de vida de
la nueva gente con
quien interactuarás.

Estar en el extranjero implica
sacrificar bastante. Por ejemplo,

estar alejado tanto de la
familia, como de las
amistades, privarte de
ciertos alimentos o cosas
que en tu patria
acostumbrabas, sentirte
extraño en relación al
estado de ánimo personal,
es decir, triste y
sumamente cansado, e
incluso limitar tu
comunicación, ya que en
el nuevo país al que llegas
no necesariamente todos
hablan inglés, y menos
probable español.

No obstante, viajar es uno
de los momentos más
significativos que una
persona puede vivir; tan
sólo el hecho de visitar por

primera vez cualquier región o país
diferente a tu patria, es un hecho que
¡vale la pena experimentar! al menos
una vez en nuestra vida ¿O no?

Viajar, no es lo mismo que ir
del punto A al B…

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx
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La presente información, a excepción
de las referencias, la he extraído del
libro Tratado de sanación en el arte
del soplo, de J.L. Padilla Corral. La
intento presentar de un modo sencillo
y comprensible.

Los llamados «tres soles de forma» se
localizan en el estómago, y su función
es que partir de nuestra alimentación
va a nutrir y preservar la estructura
del cuerpo físico. Estos soles son:

1.- Jiao superior o sol superior: se
localiza en la válvula que une el
esófago con el estomago.
2.- Jiao medio o sol medio: se advierte
su presencia en el fondo del estomago.
3.- Jiao inferior o sol inferior: se ubica
en la válvula que une el estómago con
la primera porción del intestino
delgado.

Correspondencias entre los soles y los
puntos de acupuntura

Antes que nada tengamos presente que
para la localización de los puntos de
acupuntura se recurre a un cun, el cual
es una medida aproximada que se
establece considerando los dos
pliegues resultantes de la flexión del
dedo medio basándose en el dedo del
paciente.

1.-Sol superior:13 RM . Se localiza en
la línea media del cuerpo a 2 cun
inferior al apéndice xifoides -extremo
inferior del esternón, es de naturaleza
cartilaginosa-, o 3 cun por debajo del
esternón.

M

Acupuntura: “Los soles de la forma”

HABLEMOS DE

Indicaciones: gastroenteritis aguda.1

Con estos puntos de acupuntura
podemos trabajar también la gastritis,
la hernia de hiato2 y la estenosis de
píloro3.

2.- Sol medio: 12 RM. Se halla en la
línea media del cuerpo, en el punto
medio entre el extremo del esternón y
el ombligo a 4 cun de éstos.

Indicaciones: gastritis; ulcus gástrico4.

3.- Sol inferior: 10 RM. Se ubica en la
línea media del cuerpo, a 2 cun por
encima del ombligo.
Indicaciones: síndrome de
malabsorción.

REFERENCIAS
 (1).- La gastroenteritis es un conjunto
de trastornos producido por la
inflamación de la mucosa gástrica y
de la mucosa intestinal .El síntoma
principal es la diarrea.
(http://www.webconsultas.com/
gastroenteritis-aguda/que-es-una-
gastroenteritis-aguda-555).
2.- Hernia de hiato: es una afección en
la cual una porción del
estómago sobresale dentro del tórax y
esto es posible a través de un orificio
que se encuentra ubicado en el
diafragma (la capa muscular que
separa el tórax del abdomen y que se
utiliza en la respiración) (http://
www.nlm.nih.gov/medlineplus/
spanish/ency/article/001137.htm).

3.- Estenosis de píloro: es un
estrechamiento del píloro, la abertura
que va del estómago hacia el intestino
delgado (http://www.nlm.nih.gov/
medlineplus/spanish/ency/article/
000970.htm).

4.- El ulcus gástrico que más bien es
conocido como ulceraciones gastro-
intestinales o úlceras pépticas. Las
úlceras vienen a ser lesiones en la piel,
o en la membrana mucosa, que
recubre el estómago (úlcera gástrica),
en el duodeno (úlcera duodenal) o en
el esófago (úlcera de esófago). 
Causas psíquicas relacionadas con la
aparición de úlceras gástricas: se
asocia con personas competitivas, con
altas aspiraciones y que se someten a
mayores responsabilidades.
- En la social, los individuos que viven
en las ciudades se ven sometidos a
demandas constantes, por lo tanto
también a tensión emocional,
agotamiento crónico o sentimiento de
fracaso al compararse con otras
personas.

Te invito a que conozcas mi sistema de
medicina alternativa, una opción a tus
malestares; problemas de huesos y
enfermedades en general
Cel. 22 24 25 04 61

*******
TE INVITAMOS ESTE 24 DE OCTUBRE
DEL 2013 AL TALLER DE: «LA
AUTOBIOGRAFÍA GUIADA A TRAVES
DE LALOGOTERAPIA»

Transforma tu vida para siempre .Sólo a
través de una recapitulación sobre nuestra
vida y saber hacia dónde dirigirnos puede
transformarnos profundamente…

INFORMES: Creatividad eterna SC, tel.
(222) 2 30 32 43, Dir. 27 sur 111, Col. La
Paz, Puebla. y al cel. del instructor 22 24 25
04 61.

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA
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El Presidente de EU, Barack Obama,
trabaja en su escritorio en  la Oficina

Oval el  18 de
octubre de 2013

(Foto de la  Casa Blanca
por Pete Souza)

El Congreso de Estados Unidos aprobó
hace unos días un acuerdo de última
hora para acabar con la parálisis
parcial del Gobierno, evitando así que
la mayor economía del mundo caiga
en una histórica suspensión de pagos
que hubiera desatado un desastre
financiero. Acabando con semanas de
negociaciones políticas que pusieron
nerviosos a los mercados de todo el
mundo, el presidente estadounidense,
Barack Obama, promulgó
rápidamente la ley, aprobada por el
Senado y la Cámara de Representantes
después de que los republicanos
cedieran en sus esfuerzos por
condicionar su aval a cambios en la
Ley Sanitaria. La Oficina de
Presupuesto de la Casa Blanca pidió a
cientos de miles de empleados públicos
que estuvieran preparados para volver
a sus trabajos el jueves.

El cierre del Gobierno de Obama
ha terminado

A pesar de todo, el acuerdo de última
hora sólo es una solución temporal y
no resuelve los temas fundamentales
de gasto y déficit que dividen a los
republicanos y demócratas. La
iniciativa otorga financiación al
Gobierno hasta el 15 de enero y eleva
el techo de endeudamiento hasta el 7
de febrero, por lo que los
estadounidenses podrían encarar otra
parálisis gubernamental a principios
del próximo año.

Con la noticia del acuerdo que se
alcanzó sólo un día antes de la fecha
en la que el Departamento del Tesoro
hubiera agotado su capacidad de pedir
prestado dinero, las acciones
estadounidenses subieron a niveles
cercanos al récord histórico. «Podemos
comenzar a quitar de encima esta
nube de incertidumbre e intranquilidad
a nuestras empresas y a los
estadounidenses», dijo Obama desde
la Casa Blanca poco después de la
aprobación en el Senado y justo antes
de que la Cámara de Representantes
comenzara a votarla.

«Esperemos que la próxima vez no sea
a última hora», agregó el mandatario,
que se mantuvo firme frente a los
republicanos en su defensa de la Ley
«Obamacare», hasta llegar a un
acuerdo con pocas concesiones y poner
fin a una parálisis de 16 días.

El presidente del Banco Mundial, Jim
Yong Kim, dijo que la economía
global evitó una potencial catástrofe
con la aprobación en el Congreso del
acuerdo para elevar el techo de
endeudamiento estadounidense, de
16,7 billones de dólares. Las
diferencias entre republicanos y la
Casa Blanca en torno a la financiación
del Gobierno habían forzado a dar
licencia temporal a cientos de miles de
empleados públicos desde el 1 de
octubre, y había despertado
preocupaciones de que las políticas
impulsadas por las crisis fueran la
nueva regla
 en Washington.

Mientras algunas funciones esenciales
como la defensa y el tráfico aéreo se
han mantenido, parques nacionales y
dependencias como la Agencia de
Protección Ambiental han estado
cerrados.
El senador republicano John McCain,
cuyos socios políticos desencadenaron
la crisis al oponerse a la Ley
Sanitaria, sostuvo el miércoles que el
acuerdo marcó «el fin de una odisea
de la agonía» para los
estadounidenses.  «Es uno de los
capítulos más vergonzosos que he
visto en los años que pasé en el

JÓVENES EN ACCIÓN
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Senado», dijo McCain, quien exhortó
a los republicanos a no ligar sus
demandas sobre la Ley «Obamacare»
al límite de endeudamiento o a la
financiación federal.

Al final, el Senado -dominado por los
demócratas- aprobó la medida con
una votación de 81-18, mientras que
la Cámara de Representantes hizo lo
propio por 285 a 144. Obama firmó la
Ley, de 35 páginas, pasada la
medianoche del miércoles 16
de octubre.

Disfunción política
Aunque el acuerdo extiende la
autorización de Estados Unidos para
contraer préstamos hasta el 7 de
febrero, el Departamento del Tesoro
tendría herramientas para ampliar
temporalmente su capacidad de
endeudamiento más allá de esa fecha
si el Congreso no actúa a principios
de 2014.

Además de un aumento del límite de
deuda, el acuerdo propone crear un

panel bipartidista de legisladores para
pensar en ideas de largo plazo para
reducir el déficit, que tendrían que ser
aprobadas por el pleno del Congreso.
Su trabajo debería estar listo para el
13 de diciembre, pero algunos
analistas dicen que el comité afronta
una tarea extremadamente difícil. El
acuerdo también incluye algunos
procedimientos de verificación de
ingresos para quienes buscan subsidios
bajo la Ley de Salud, pero los
republicanos cedieron en sus intentos
de incluir otros cambios.

El acuerdo muestra un cese temporal
del fuego entre republicanos y la Casa
Blanca en la última lucha en torno al
gasto y el déficit que ha paralizado
tanto la toma de decisiones, como
funciones básicas del Gobierno.

La disfunción política ha preocupado
tanto a aliados de Estados Unidos,
como a acreedores -China, por
ejemplo; el mayor tenedor extranjero
de deuda estadounidense-, y despertó

dudas sobre el impacto en el prestigio
del país.

El acuerdo es una victoria para
Obama, que se mantuvo firme y se
negó a negociar cambios a la Ley
Sanitaria; y una derrota para los
republicanos, que han sufrido una
reacción negativa de la opinión
pública norteamericana, según los
sondeos de opinión.

En este escenario, el pasado jueves por
la noche el Presidente Barak Obama
firmó la legislación para reabrir  su
gobierno y pagar  sus  cuentas.
«Debido a que los demócratas y los
republicanos responsables se
reunieron, el primer cierre del
gobierno en 17 años ha terminado»,
dijo en la oficina de la Casa Blanca.
«La primera catástrofe  en más de 200
años se pudo detener. Esta gran
amenaza  a nuestra economía se han
levantado».

«No había ninguna razón económica
para todo esto. En los últimos cuatro
años nuestra economía ha estado
creciendo, nuestras empresas han
podido crear muchos puestos de
trabajo, y nuestro déficit se ha
reducido a la mitad. Pero
lamentablemente hemos sufrido  un
gran ataque a nuestra economía en
estos últimos tres años, mediante
varios tipos de tácticas que crean estas
crisis artificiales». Señaló Obama.

Y añadió: «La manera de hacer
negocios en Washington tiene que
cambiar, porque todos tenemos mucho
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trabajo que hacer en nombre del
pueblo estadounidense -y eso incluye a
la ardua labor de recuperar su
confianza.  Nuestro sistema de
autogobierno no funciona sin ello. Y
ahora que el gobierno se vuelve a
abrir y esta amenaza a nuestra
economía se retira, todos nosotros
tenemos que dejar de centrarnos en los
grupos de presión y los bloggers, y las
personas  que hablan en la radio, y los
activistas profesionales que se
benefician de un conflicto, y debemos
entonces centrarnos en la tarea  que la
mayoría de los estadounidenses nos
envió a hacer aquí, y eso es hacer
crecer nuestra  economía, crear
puestos de trabajo, fortalecer a la clase
media, sentar las bases para la
prosperidad de la mayoría del pueblo
norteamericano y poner nuestro
sistema  fiscal en orden para el
largo plazo».

El Presidente Obama mencionó tres
áreas en las que él cree que se puede
avanzar en este momento: «La
aplicación de un presupuesto que
puede hacer crecer nuestra economía
más rápido y reducir  nuestro déficit a
largo plazo más allá; arreglar nuestro
sistema ineficaz de inmigración, y
pasar un proyecto de ley agrícola. Voy
a buscar socios dispuestos a apoyarnos
en nuestro buen gobierno del país. Y
no hay ninguna buena razón por la
que no podemos gobernar con
responsabilidad, a pesar de nuestras
diferencias y sin sufrir los estragos  en
nuestra economía y buen gobierno
mediante las  crisis fabricadas.
Aquellos de nosotros que tenemos el

privilegio de servir a este país tenemos
la obligación de hacer nuestro trabajo
lo mejor que podamos.

«Venimos de diferentes partidos, pero
somos americanos primero. Y es por
eso que el desacuerdo no puede
significar la disfunción. No puede
degenerar en odio. Lo que
verdaderamente importa son las
esperanzas y  los sueños del pueblo
norteamericano, por encima de
nuestros intereses personales.
Como gobernante, reitero que
nuestras obligaciones  son gobernar de
la mejor manera para el noble pueblo
norteamericano. Nuestro respeto por
los norteamericanos nos obliga a
todos, demócratas y republicanos, a
cooperar y  cumplir  nuestros
compromisos, y actuar  siempre
buscando el mejor interés de nuestra
nación -una nación bajo la protección
de Dios, indivisible, con libertad y
justicia para todos».

El día 16 de octubre de 2013, Barak
Obama realizó la siguiente
declaración en la sala de prensa
James S, Brady de la Casa Blanca:

Declaración del Presidente de los
Estados Unidos

Foto.- El Presidente Barack Obama se
reúne con la líder de la minoría

Nancy Pelosi, y otros miembros de la
directiva de la bancada demócrata de

la Cámara de Representantes, en el
Despacho Oval de la Casa Blanca el

15 de octubre de 2013. 
Foto de Pete Souza

«Buenas noches a todos. Esta noche,
los republicanos y los demócratas en
el Congreso se han reunido en torno a
un acuerdo que permitirá reanudar
nuestro gobierno y eliminar la
amenaza de incumplimiento de
nuestra economía.

«El Senado ha votado a favor de este
acuerdo, y los demócratas y los
republicanos en la Cámara todavía
tienen una votación importante a
tomar, pero quiero agradecer a los
líderes de ambos partidos el ponerse
de acuerdo  para  llegar a este
punto. Una vez que este acuerdo llegue
a mi escritorio, lo firmaré
inmediatamente.

JÓVENES EN ACCIÓN
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«En este sentido, comenzaremos  la
reapertura  de  nuestro gobierno
inmediatamente  y podemos empezar
a levantar esta nube de incertidumbre
y malestar en todas nuestras empresas
y en el sentir y pensar del pueblo
estadounidense. En los siguientes días
tendré más que decir sobre esto. 
Y tengo algunas ideas acerca de cómo
podemos avanzar en lo que resta del
año y mantenernos  enfocados en el
trabajo inmediato, porque hay un
montón de trabajo por delante de
nosotros, incluyendo nuestra necesidad
de ganar de nuevo la confianza de la
gente de nuestra nación, confianza que
se ha perdido durante las últimas
semanas. Y podemos empezar a tratar
de resolver  los verdaderos problemas
que le preocupan y afectan al
pueblo norteamericano.

«Lo he dicho antes, lo diré de nuevo:
Estoy dispuesto a trabajar con quien
sea, estoy ansioso por trabajar con
cualquiera -demócrata o republicano-,
con los honorables miembros de la
Cámara o del Senado; a discutir de
manera adecuada, puntual  y
propositiva sobre cualquier idea que
pueda ayudar a crecer nuestra
economía, a crear nuevos puestos de
trabajo, a fortalecer la clase media y a
poner nuestro sistema fiscal en orden
para el largo plazo. 

«Nunca he creído que los demócratas
tengan el monopolio de las buenas
ideas. Y a pesar de las diferencias
sobre el tema de cierre de nuestro
gobierno, estoy convencido de que los
demócratas y los republicanos pueden

trabajar juntos para  hacer avanzar  a
nuestra nación. De hecho, hay cosas
que sabemos que ayudarán a
fortalecer nuestra economía y que
podrían llevarse a cabo antes de  este
fin de año. 

«Todavía tenemos que aprobar una
ley para arreglar nuestro aún
ineficiente sistema de inmigración. 
Todavía tenemos que aprobar un
proyecto de ley agrícola. Y con el
tiempo, encima de nosotros, debemos
formar comités de presupuesto, y en
este momento tenemos la oportunidad
de centrarnos  en un presupuesto
razonable, que sea inteligente, que sea
justo, y que esté diseñado de manera
responsable para ayudar a todos los
trabajadores de todo el país.

«Y podríamos conseguir todas estas
cosas incluso este  mismo año, si todo
el mundo se reúne de manera
armoniosa para trabajar, motivados
con un espíritu creativo para tener la
inspiración  de cómo vamos a mover
este país hacia adelante, y para
reponer las tres últimas
semanas perdidas.

«Yo creo que eso es lo que el pueblo
estadounidense está buscando -no un
enfoque en la política, no un enfoque
en las elecciones-, pero centrándose en
las medidas concretas que puedan
mejorar sus vidas.  Y eso va a ser
mi enfoque. 

«Y estoy deseando que todos los
integrantes del Congreso hagan lo
mismo. Pero, una vez más, quiero dar

las gracias a los dirigentes  por su
buena voluntad de lograr acuerdos,
por este avance  y por intentar hacerlo
posible. Y sinceramente espero que
los acuerdos ya no se hagan ‘al cuarto
para las doce’. Una de las cosas que
dije en todo este proceso es que
tenemos que salir de la costumbre de
gobernar por la crisis. Y mi esperanza
y expectativa es que todos hayan
aprendido que no hay razón para que
no podamos trabajar juntos en los
temas en cuestión. Los políticos en el
gobierno no podemos dañar al pueblo
norteamericano a causa de nuestros
desacuerdos políticos; esto no debe
repetirse nunca más. Debemos
asegurarnos de esto.

«Así que espero que esta sea una
lección que todos aprendan, en todos
los niveles del gobierno, no sólo por
mí, sino también por los demócratas y
los republicanos; no sólo hacia  los
dirigentes, sino también a la tropa. 

«Muchas gracias, a  todo el mundo.» 

Barak Obama

JÓVENES EN ACCIÓN
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Al arribar a Tlacuilo mi acendrado
regionalismo juega con un cristal
mutante, igual me envuelve en bellas
ilusiones, que me acerca a imágenes
decepcionantes. De ahí que antes de
llegar a los sucesivos topes de
bienvenida admiro la Universidad
Tecnológica, obra máxima del ex
presidente Raymundo Flores Islas
(PRI 2008-2011).

Cambia la mira y observo el
inmueble; carece de estructura, de
maestros, de alumnos, no hay nada;
excepto un caballo que pasta entre
montones de tierra del recuerdo
donde alguna vez pasó el tractor
propiedad del municipio, el mismo
que, se dice, vendió Flores Islas antes
de la entrega recepción. Razón que
imposibilitó continuar a su sucesor
Daniel Solís Sampayo
(PAN  1911-1914).

Abandono la mira del espejismo y
ocupo mis fieles cataratas para
recorrer la colonia Alameda donde,
además de la Universidad de
pastoreo, se ubican sucesivamente
las oficinas de la policía estatal, el
kínder Tlacuilo, una cancha
deportiva, el lienzo charro Luis
Donaldo Colosio dotado  de los
espacios necesarios para su buen
funcionamiento incluidas
caballerizas de los pura sangre de
 los charros.

El nuevo colorido modernista del
centro borró su originalidad sin la
opinión del INAH, bueno, la fue
perdiendo poco a poco desde hace

décadas. Cambiaron  los empedrados
tradicionales de vida centenaria, por
concreto de duración inaugural,
retiraron modestas construcciones del
siglo IXX y principios del XX, y las
arrumbaron. En el mejor de los
casos,  fueron sustituidas de acuerdo
a los tiempos y al gobernante local
en turno.

Tlacuilotepec, punto intermedio
entre los pueblos mágicos de
Pahuatlán y Xicotepec, recibe los
apoyos del cuidado de imagen. Hoy,
desaparecidos el blanco y rojo del
México rural en casas, edificios
públicos, parroquias y demás, luego
de lucir el blanco y azul panista, fue
matizado de colores  fuertes de otro
logotipo mezcla oficialista y

electoral que lo impregna de alegría
y hace felices a algunos, favorecidos
o no, y a parte del turismo.

Arcos construidos en los portales de
la calle sur que cubre desde la
esquina del curato hasta el mercado
son novedad y atractivo, El arreglo
de fachadas y tejados, más la
clausura aparente de azoteas dan
vuelta a la alegoría pueblerina de
cientos de años.

La obra más interesante es el arreglo
del Cerrito 5 de mayo, paseo
obligado para todo visitante desde
tiempo inmemorial, atendido y
tratado de conservar y embellecer
por generaciones, sin más recursos

MISIÓN CUMPLIDA

Sierra Mágica
(Segunda parte)
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que el trabajo de faena y la
iniciativa de sus autoridades y
la sociedad.

El mirador, permite observar a los
pueblos de la región situados al
poniente, al oriente, al sur y dejar en
la mente los que se pierden al norte
en la montaña del Cerro de Tlacuilo.
En la profundidad de sus acantilados
se admira la serpiente de agua del
río San Marcos en viaje al Golfo de
México donde desemboca con el
nombre de Río Cazones.

Imposible es no mencionar la falta
de gobernabilidad y negligencia de
las autoridades municipales que no
cuidan del regalo de la naturaleza,
ni el de los mandos superiores de
gobierno, pues la belleza y pulcritud,
si acaso aguantaron el día de la
inauguración. Hoy los arreglos y
ampliaciones presentan deterioros de
mala fe; el paseo, más que nunca
visitado, está convertido en basurero.
La obra  añorada por los tlacuilenses
no importa a las autoridades,
dijéramos  que pasan tres años
trabajando para su santo, sin
acordarse de la Iglesia. Sigue el
periodo único de 4 años 8 meses
ojalá y respondan a su deber los
servidores públicos electos.

A vuelo de águila es lo que tuve
oportunidad de conocer, las visitas
de familiares, amigos y amigos
absorbieron mi estancia. A otro día
inicié el regreso por el pueblo
mágico de Xicotepec. Quedó a la
mirada analítica de los expertos en

antropología, historia y cultura
popular la transformación del lugar;
y a la sociedad civil la facultad de
velar por la defensa de los derechos
que la ley le otorga.

En descenso al río los desbordes que
dañaron los muros de retención y
que  tapizaron de piedras la vía, no
existen, el tránsito es seguro y la
piedra volvió a su lugar, de lo
contrario habrán cometido un delito
del orden federal.

Al llegar al San Marcos vienen a mi
memoria los estragos de las lluvias
de 1999 que dejaron un asentamiento
a orilla del pueblo, la gente
abandonó sus casas y se refugió en
albergues improvisados. Remonto al
tiempo y recuerdo los ciclones de la
quinta década de la centuria pasada
y sus víctimas.

El pavimento a Xicotepec muestra
huellas de reparación. El pueblo
mágico toma forma con un hermoso

boulevard en el área que fuera
libramiento de la ciudad. Al salir, di
el hasta luego a la Sierra Mágica del
norte de Puebla.

Continué el viaje hacia la zona de
pueblos mágicos hidalguenses donde
cooperativas de ejidatarios
administran zonas como Huasca,
San Miguel Regla y Santa María
Regla, de gran auge turístico,
ubicados en sus tierras. Ellos,
conservan o vuelven a su pasado
histórico; arrancan el concreto o
pavimento y hacen empedrados
originales con toques de modernidad.

FILADELFO GAYOSSO

MISIÓN CUMPLIDA
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Los educadores son los promotores,
coordinadores, facilitadores y
agentes directos de la transmisión del
conocimiento. La función formativa
de los maestros es de alto grado, por
la misión que realizan para el
presente y el futuro del País, los
profesores diseñan unidades de
aprendizaje tomando una serie de
decisiones pedagógicas que
consideran acorde al contexto
escolar y a las características de sus
alumnos, puesto que «cada uno
aprende de diversas maneras, pero
en cualquier situación el profesor
posee el poder de crear condiciones
que pueda ayudar a sus estudiantes a
aprender» (Martínez Munoz, 2012,
pág. 21), por lo tanto tienen la
responsabilidad en el salón de clases
de la formación de los alumnos, son
los encargados de impulsar los
procesos de aprendizaje, desarrollar

El rol del maestro

las habilidades de pensamiento,
despertar el interés y gusto
al estudio.

Los educadores consideran que en su
formación se deben aprender las
diferentes técnicas de enseñanza que
propone la investigación y presentar
exámenes sobre ellas para obtener y
conservar los certificados que les
permitan dedicarse a la docencia.

Algunos piensan que lo que hace
excelente a un maestro no es la
capacidad para aplicar las técnicas,
sino el arte de ser reflexivo —
sensible e ingenioso— respecto a la
enseñanza. A los educadores que
adoptan este último punto de vista
les interesa más la forma en que los
maestros planean, resuelven
problemas, crean la instrucción y
toman decisiones que las técnicas

específicas que aplican. Creen que la
enseñanza es una actividad compleja
y exigente que requiere un
pensamiento creativo y una
dedicación permanente con
el aprendizaje.

Casi todos están de acuerdo en que
los maestros deben ser técnicamente
competentes a la vez que talentosos;
tienen que ser capaces de aplicar
diversas estrategias, pero también de
inventarlas. Con la comprensión de
que la enseñanza es una actividad
compleja de solución de problemas,
ha llegado también la invitación
para conceder a los maestros mayor
libertad y responsabilidad.

Varios movimientos de la reforma
educativa pretenden que los maestros
participen en el diseño del currículo
y la toma de decisiones que

ALEPH
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conciernen a sus estudiantes. Y una
tarea central del docente-educador
como actor principal del proceso
formativo es su
actualización permanente.

Las preocupaciones de los
maestros Principiantes:

Los maestros principiantes
comparten muchas preocupaciones.
En una revisión de los estudios
realizados en todo el mundo se
descubrió que los maestros novatos
señalan como sus principales
problemas mantener la disciplina del
aula, motivar a los estudiantes,
resolver las diferencias entre los
alumnos, evaluar su trabajo y tratar
con los padres. Muchos profesores
experimentan también lo que se ha
llamado el «choque de la realidad»
al presentarse a su primer empleo y
enfrentar la dura y cruel realidad de
la vida diaria en el salón de clases.

M

Una fuente de conmoción puede ser
la dificultad de asumir sus
responsabilidades, ya que desde que
se inician en su primer puesto
encaran las mismas tareas que los
maestros con años de experiencia.

Aunque la enseñanza de los
estudiantes es un elemento
importante, no prepara a los futuros
maestros para empezar un año
escolar con un nuevo grupo, y en
general las escuelas ofrecen pocas
oportunidades de que los maestros
novatos y los
experimentados intercambien.

Algunos investigadores proponen que
los maestros deben concentrarse en
sus aulas y estudiantes y que tienen
poco tiempo y energía para las
decisiones escolares generales.

Otros consideran que los maestros y
los directores tienen una especie de

acuerdo para no interferir en el
«territorio» del otro. Los maestros
son autónomos en su salón de clases
y a cambio dejan a los directores las
decisiones de nivel escolar.

Algunos críticos temen que la
restructuración exija que los
maestros asuman más
responsabilidades sin darles más
tiempo o recursos para cumplir con
sus nuevas obligaciones
La buena enseñanza comienza
siempre con la comprensión de los
estudiantes y del aprendizaje. En la
actualidad hay un gran interés por
estudiar la forma en que la gente
entiende y aplica los conocimientos.
Así como han investigado la
adquisición de la experiencia en la
enseñanza, los psicólogos educativos
también han explorado la manera en
que los estudiantes se hacen expertos
en ciertos temas. A menudo el
docente ayuda al discente a resolver
un problema o a cumplir una tarea
usando apoyos verbales
y estructuración.

Se puede ser un buen maestro si
antes se convierte en un estudiante
experto que aplica los conocimientos
en razón de estrategias de estudio,
motivación, aprendizaje activo y
la comprensión.

MIRIAM LORANCA

Comentarios:
milore_1021@hotmail.com
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- Mi querido Pepe, te veo un poco
preocupado o asustado, no sé; mira
tus cabellos, están levantados… ¿qué
te pasó?, ¿viste alguna película de
terror, o qué sucedió?

Pepe Peláez.- No, pior que eso:
afigúrate que yo me cái que sí me lo
asusté con el indebido ese que salió
en la película de tirror, de Viernes
13, di los aquelarres y toda esa bola
de ma… los dramas y espantos;
también vide la de el muñeco ese feo
que mata, el del payaso ese que
también andaba tras los niños… Sí,
sí se asusta uno, también me lo
asusté con los muñecos infernales…
no, no mi refiero a algún partido en
particular, ni a ninguna gente de las
legislaturas… Oye, también me he
asustado con los gachos esos y esas
de las oficinas públicas, me cai que
sí se asusta uno, ay nanita, ti lo
metes en una oficina desas que
huelen rico y aluego sientes que ti lo
quieres salir aluego luego, piro no,
no mi lo asusté orita con eso, aunque
es época de muertitos, no… ora me
lo asusté en las agencias del
minesterio públicos: fíjate que ya
sabes que aluego yo ando
presentando alguna denuncita, una
que otra demanda de mis
compañeros y compañeras de la
sierra, gente jodida que no sabe
hablar bien, qui no se sabe defender,
los ricos tienen muy güenos
abogados… pa qué le voy a hacer el
cuento por allá, aunque aquí entre
nos, me ha querido solicitar mis
servicios el Obama, pa irme a los
Unites Estates, pero acá tengo

muncha chamba, por eso desprecio
los billetes verdes… Güeno, me di
cuenta que no hay nada de personal,
una que otra ruca que ta solita, esa
misma persona cose y cose y cose…

- Pepe, no seas pelado, no seas
grosero… caray…

- No, no lo que tú piensas: cose, de
coser… de coser los expedientes,
recibe las denuncias, escribe, sella,
en fin, todo lo que si hace en una

agencia del minesterio público, no
hay naiden que la ayude, y dicen que
si algún abogado o abogada quere
ayudar pa algo, uy, no si la acaba,
inmediatamente, le pueden fincar
una responsabilidá, por usurpación
de junciones, o sea que la pobre
ruca, ta solita y su alma, falta
personal, faltan minesterios públicos
güenos, que sepan, que ten
preparados, dicen que tan miles y
miles de averiguaciones rezagadas,
que es un problema de mucha

Viernes 13…

MI COMENTARIO
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importancia dentro de la sociedá…
Eso debe leerlo el Vítor…

- No seas irrespetuoso, ¿a qué Vítor
te refieres?

- No ti lo hagas, ¿cómo que a quen?,
a tu cuate, yo sé que es tu amigo, al
güen Vítor Antonio Carrancá
Bourget, a ese mero, al mero mero,
Procurador General de Justicia de
Puebla. Afigúrate, hay munchos y
munchas jóvenes y señoritas que son
pasantes, debían darle chance en las
agencias pa que aprendan, o ya a los
titulados, ay güenos pa nada, pero
siquera darles chance de que vayan
aprendiendo, que pierdan el miedos,

por eso la probe gente no alcanza la
justicia, sabemos que es muncho el
dinero que se gasta en estos asuntos,
pero hay que aprovechar a la
muchachada, a toda esa bola de
fodongos que ya terminaron sus
carreras y ni fu ni fa, darles chance
que trabajen gratis pa la patria, pos
qué, que degüelvan un poco de lo
que el pueblo les ha regalado, que
aquí entre nos también gastan sus
papases mucha lana pa que estudien
estos güenos pa muncho, pa mucho
(creiban que iba a decir pa nada y
no lo dije , ¿ya vieron?) Las agencias
son un queso que miles de personitas
desean, pero no les dan oportunidá
de entrarle a ese quesito que se ta
desperdiciando, y los probes que allí

MI COMENTARIO

trabajan dan todo lo que pueden,
pero no pueden muncho… tan de
a soledá…

- Es un problema fuerte entonces. Lo
que sucede es que son grandes
cantidades dinero que se invierten en
el Poder Judicial, en seguridad
pública; parece que los delincuentes
aumentan a medida que se  avanza
en el camino del derecho. Pero qué
bueno que tocas este punto, que ojalá
el señor procurador vea que estamos
atentos a aplaudirle a los
funcionarios cuando tienen un éxito,
apoyarlos con nuestros escritos,
cuando algo anda mal, pero también
cuando hay errores indicarles, para
que ellos sepan y de esa manera se
tomen medidas pertinentes en
determinados asuntos para
tener éxito.

 Pero, mientras eso sucede, seamos
felices. Y nos leemos… hasta…
otro… instante…
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Semar
(secretaria de Marina)

Realiza una magnífica exposición al
momento de arribar un Helicóptero
al Barrio de Analco y luego
transladado al Zócalo en la 3
Oriente, lateral de Catedral
Donde nunca se había visto eso
antes, una magnífica exposición que
se apertura el lunes 21 de octubre y
permanecerá hasta el próximo 4 de
Noviembre y se podrá visitar de las
10 de la mañana hasta las 6 de la
tarde y además los barcos y un
imponente vehículo de rescate todo
esto de la marina Armada de México
que son los que vigilan nuestras
costas y tienen la famosa
embarcación Cuauhtémoc que ha
dado varias vueltas alrededor
del mundo.
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Este pasado día 18 se cumplieron 82
años de que dejara de existir,
encontrándose en España, aquel
fenómeno del toreo e ídolo popular
de los tiempos idos; hermano, por
cierto, del llamado «Compadre»
Silverio: Carmelo Pérez, ambos
huérfanos de padres, nacidos en
Texcoco, Estado de México, en los
primeros años del siglo XX.

Carmelo, quien vendiera barbacoa
en el capitalino mercado de San
Juan, era ayudado en dichos
menesteres nada menos que por otros
aprendices de toreros de aquella
época, como el «Ciego» Muñoz y
Carlos Vera «Cañitas».

Carmelo debuta como novillero en la
plaza Merced Gómez, que se
encontraba ubicada en el barrio
capitalino  de Mixcoac, el  20 de
noviembre de 1927. Continuó con su
carrera novilleril por diversos
rumbos y cosos del país, hasta lograr
tomar su primera alternativa el 13
de enero de 1929, en la plaza El
Toreo,  ubicada en la Ciudad de
Puebla,  de manos nada menos que
del llamado «Gitano de los ojos
verdes» Joaquín Rodríguez
«Cagancho», siendo testigo
Heriberto García, con toros de don
Nicolás Peralta, a la que renunciara
al poco tiempo para debutar como
novillero en la plaza capitalina de El
Toreo; tras una exitosa campaña,
llegó nuevamente a la alternativa.

A los pocos días de la ceremonia, el
17 de noviembre de 1929, cuando

RINCÓN TAURINO

Carmelo, que está en el Cielo…
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intentaba torear de capa al sexto
toro de aquella tarde, procedente de
la vacada de San Diego de los
Padres, y que había sido bautizado
con el nombre de Michín, al dar una
verónica fue aparatosamente cogido,
recibiendo heridas de gravedad en
diferentes partes del cuerpo, pero
muy especialmente en el tórax, de
las cuales  nunca  pudo recuperarse
totalmente. Tras un verdadero via
crucis, así como innumerables
atenciones médicas en diversos
sanatorios y hospitales de la ciudad,
reaparece en la misma plaza de El
Toreo capitalino.

Indudablemente que, tanto por la
calidad intrínseca de nuestro
personaje, como por su gran decisión
e interés personal por salir adelante,
tuvo buenas actuaciones en diversos
cosos del país, en particular en la
plaza de Guadalajara, en donde en
una sola tarde enloqueció a la
concurrencia con una asombrosa
faena de 27 naturales y muchos más
derechazos, así como otros pases de
diversas clases y muletazos adorno.
El  22 de febrero del año siguiente
tuvo su última actuación en México,
en El Toreo capitalino.

Posteriormente, nuestro personaje
viajó a España para confirmar la
alternativa en la plaza de Toledo, de
manos del sevillano de moda en
España por aquellos tiempos,
Manuel Jiménez «Chicuelo», siendo
testigo de la ceremonia Domingo
Ortega, con el toro Presidente, de la
vacada de Juan Terrones.  Ya para

entonces la lesión de la cornada
recibida en la plaza capitalina de
México permanecía abierta, misma
que se fue agravando, declarándosele
posteriormente una grave  pleuresía,
imposible de curar con los recursos
médicos de aquella época.  Falleció
a consecuencia de la misma el 18 de
octubre de 1931, con lo que se
confirmaron aquellas tristes
predicciones, que, convertidas en los

versos de Agustín Lara, adornaron el
pasodoble que dedicara nada menos
que a su hermano menor, Silverio
Pérez: Carmelo, que está en el Cielo,
se asoma a verte torear…»
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